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Codanorte implanta a 
Gincana de Recicláveis 
em escolas de Várzea da 
Palma
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Hoje (10), serão realizadas as eleições diretas 
para cargos de reitor e vice-reitor da Unimontes – 
gestão 2022/2026. A votação será no horário das 
8 às 22 horas, no campus-sede e nos 11 campi e 
núcleos nas regiões Norte de Minas, Central e No-
roeste do estado e Vale do Jequitinhonha, além das 
demais unidades da Unimontes em Montes Claros. 

O Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), 
autarquia vinculada à Secretaria de Agricultura 
Pecuária e Abastecimento (Seapa), realizou, de 
26/9 a 15/10, em parceria com a Superinten-
dência Regional de Saúde de Montes Claros, 
uma força-tarefa de combate à raiva envolven-
do 54 municípios do Norte de Minas. 

Estudantes de Janaúba 
estão entre os
vencedores do Desafio 
Empreendedor

DIVULGAÇÃO

Unimontes realiza 
eleições para reitor e 
vice-reitor nesta 
quinta-feira

IMA treina agentes 
de endemias em 
força-tarefa de combate 
à raiva animal 
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Os bastidores políticos do Norte de minas estão 
agitados com a disputa pelos cargos de superinten-
dente estadual da Codevasf e coordenador estadual 
do Dnocs, ambos localizados em Montes Claros. 
Existem outros cargos federais, que tem mais perfil 
técnico, como no DNIT e IBAMA, em Montes Claros. 

Codevasf e Dnocs agitam 
bastidores políticos no 
Norte de Minas

Congresso Geração Distribuída 
comemora crescimento da energia 
solar: 15,2 GW
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O Cimams e o Ministério Público realiza hoje (10) 
e amanhã, o segundo curso de capacitação para aten-
dentes das unidades do Procon Regional do Norte de 
Minas. O evento acontece no auditório das Promotorias 
de Justiça de Montes Claros e visa repassar informações 
para garantir atendimento com qualidade aos consumi-
dores que solicitarem os serviços nas unidades. 

MPMG e Cimams realizam segundo curso de 
capacitação do Procon Regional

POLÍTICA 3

Padre Carvalho cria moeda para 
movimentar a economia local
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O presidente da As-
sociação Brasileira de 
Geração Distribuída 
(ABGD), Guilherme 
Chrispim, destacou “o 
salto de crescimento 
da geração própria (GD 
solar), com placas ins-
taladas em telhados e 
terrenos de casas, co-
mércios e indústrias”. 
O comentário foi feito 
durante o 7º Congresso 
Brasileiro de Geração 
Distribuída (CBGD), 
que foi aberto nessa 
quarta-feira (9), em 
Belo Horizonte. 

A Prefeitura de Padre Carvalho, por meio do 
setor de Desenvolvimento Econômico, apresen-
tou um projeto que cria uma moeda própria do 
município com o intuito de movimentar a econo-
mia local. O projeto empreendedor foi apresenta-
do em uma reunião realizada durante a tarde de 
terça-feira (8), na Câmara Municipal, e reuniu em-
presários, empreendedores e autoridades locais.

REGIONAL 5
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O porquê da cobrança do 
ICMS-DIFAL apenas em 2023

Por que as pessoas estão agindo 
de forma tão estranha?

Escolha profissional: Por que é um 
momento tão difícil para os jovens?

LUÍS EDUARDO SCHOUERI
PROFESSOR TITULAR DA FACULDADE DE DIREITO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO E 

VICE-PRESIDENTE DO INSTITUTO BRASILEIRO DE DIREITO TRIBUTáRIO

MARCO ANTONIO SPINELLI
MéDICO, COM MESTRADO EM PSIqUIATRIA PELA UNIVERSIDADE SÃO PAULO

KATHIA MARIA COSTA NEIVA
PSICóLOGA COM ESPECIALIzAÇÃO EM ORIENTAÇÃO PROFISSIONAL E DOUTORAMENTO EM PSICOLOGIA

Em 2015, a Emenda Constitucio-
nal 87 estendeu a aplicação do Dife-
rencial de Alíquotas do ICMS (ICMS-
DIFAL) no Estado de destino para o 
consumidor final não contribuinte.

Antes da edição de qualquer lei 
complementar que estabelecesse as 
normas gerais desta nova relação 
jurídico-tributária, o CONFAZ cele-
brou o Convênio 93/15 para definir 
tais normas e, assim, servir de base 
para a instituição do ICMS-DIFAL 
nos Estados.

Em 2021, o STF declarou a in-
constitucionalidade das cláusulas 
desse Convênio que invadiam ma-
téria reservada à lei complementar, 
decidindo que, a partir de 1º de ja-
neiro de 2022, a cobrança do ICMS-
DIFAL estaria condicionada à edição 
de lei complementar, que veiculasse 
as mencionadas normas gerais, con-
forme determina o art. 146, III, da 
Constituição Federal.

O Congresso Nacional aprovou, 
então, o texto da lei complementar 
com as normas gerais para a exigên-

cia do ICMS-DIFAL, tendo sido a LC 
190 sancionada e publicada, respec-
tivamente, em 04 e 05 de janeiro de 
2022.

Em seu art. 3º, a LC 190/22 es-
tabeleceu o lapso temporal para a 
produção de seus efeitos da seguin-
te forma:

“Esta Lei Complementar entra 
em vigor na data de sua publicação, 
observado, quanto à produção de 
efeitos, o disposto na alínea “c” do 
inciso III do caput do art. 150 da 
Constituição Federal”.

Desse modo, para determinar 
um prazo para a produção de seus 
efeitos, a LC 190/22 fez remissão à 
alínea “c” do inciso III do caput do 
art. 150 da Constituição Federal, a 
qual impede a exigência de tributos: 
“antes de decorridos noventa dias 
da data em que haja sido publicada 
a lei que os instituiu ou aumentou, 
observado o disposto na alínea b”.

Ao mesmo tempo, conforme se 
verifica, a alínea “c” faz referência à 
alínea “b”, a qual veda a cobrança de 

tributos: “no mesmo exercício finan-
ceiro em que haja sido publicada a 
lei que os instituiu ou aumentou”.

Há, portanto, uma cadeia de re-
missões (art. 3º da LC 190/22 => 
art. 150, III, “c, da Constituição => 
art. 150, III, “b”, da Constituição), a 
qual deve ser integralmente aplica-
da, pois só assim se chega à norma 
inteligível: se decorridos noventa 
dias da data da publicação da LC 
190/22 e tratando-se de exercício 
financeiro posterior a essa publica-
ção, então a LC 190/22 produzirá 
efeitos.

São três os argumentos que fun-
damentam essa conclusão.

Em primeiro lugar, a uniformi-
zação da produção de efeitos se 
coaduna com a razão de ser da pró-
pria LC 190/22, a qual surge justa-
mente para uniformizar o mercado 
comum relativamente ao ICMS-Di-
fal, condicionando a sua própria 

produção de efeitos, de sorte que 
se assegure também uma cobrança 
uniforme, a partir do mesmo termo 
inicial.

Em segundo lugar, se a refe-
rência do art. 3º da LC 190/22 à 
alínea “c” do inciso III do art. 150 
da Constituição voltou-se a atribuir 
um lapso temporal entre a data 
de publicação da LC 190/22 e sua 
produção de efeitos, então se deve 
importar todo o conteúdo da alí-
nea “c” relativo à imposição de um 
período: a noventena (“antes de 
decorridos noventa dias”) e a ante-
rioridade do exercício (“observado 
o disposto na alínea b”).

Essa interpretação está em linha 
com a sistemática da anterioridade 
nonagesimal, firmemente estabe-
lecida na Constituição por meio 
da Emenda Constitucional 42/03. 
Como, por vezes, o legislador es-
perava até o mês de dezembro para 
aumentar tributos, considerando 
que já poderiam ser exigidos no 
mês subsequente (porque no pri-

meiro dia do exercício seguinte), 
a referida Emenda adicionou a no-
ventena como um complemento à 
anterioridade de exercício. Portan-
to, a anterioridade nonagesimal é 
uma garantia adicional e cumulati-
va à anterioridade do exercício.

Em terceiro lugar, essa conclu-
são se vincula com a própria razão 
de ser de uma remissão, a qual se 
presta à economia legislativa. Qui-
sesse o legislador complementar 
ter previsto apenas a noventena, 
bastaria assim indicar expressamen-
te: “noventa dias”. Contudo, esco-
lheu o legislador complementar um 
dispositivo que, além de prescrever 
os noventa dias, pressupõe a obser-
vância da anterioridade de exercí-
cio. Desse modo, a interpretação 
pela aplicação de ambas as anterio-
ridades é a única que justifica a eco-
nomia legislativa da remissão feita.

Aliás, tivesse o legislador com-
plementar feito referência às alí-
neas “b” e “c” do art. 150, III, da 
Constituição, então ele seria (com 

toda justiça) acusado de redundân-
cia, pois basta ler a alínea “c” para 
ver que esta já faz remissão à alínea 
“b”. Ou seja, haveria, desnecessaria-
mente, duas referências à mesma 
alínea “b”.

Ao mesmo tempo, quisesse o 
legislador complementar adotar a 
técnica da remissão, mas impor uma 
noventena, bastaria se referir ao arti-
go 195, §6º da Constituição, já que 
este dispositivo, sim, prevê a obser-
vância da noventena sem a vincular à 
anterioridade do exercício.

Em resumo: como a LC 190 foi 
publicada em 2022, então, ao se 
aplicar o lapso temporal visado pelo 
seu art. 3º, constata-se que sua pro-
dução de efeitos só se iniciará em 1º 
de janeiro de 2023. É a autonomia 
do Congresso Nacional como legis-
lador complementar. E essa autono-
mia deve ser respeitada porque está 
em linha com a exigência de uma 
cobrança uniforme do ICMS-Difal, 
nos termos da jurisprudência do Su-
premo Tribunal Federal.

Em nosso cérebro, temos duas 
formas básicas de Processamen-
to de Informações: T1 e T2. A 
primeira forma é mais instintiva, 
quase reflexa. Lembro na Copa 
de 94, jogo das oitavas, Brasil e 
os donos da casa, Estados Uni-
dos. Leonardo se preparava para 
bater um lateral, o americano fi-
cou puxando seu braço e tentan-
do tomar a bola. O lateral era do 
Brasil e o cara não tinha nada que 
ficar puxando o braço do nosso 
jogador. Leonardo queria repor o 
jogo e, quando o cara insistia em 
puxar o seu braço, tentou sair e 
bater o lateral, o pentelho conti-
nuou atrapalhando.

Quase sem perceber, e sem 
dúvida sem pensar, Léo soltou 
um cotovelaço na cabeça do cara, 
que desmaiou. Foi expulso com 
as mãos na cabeça, sem poder 
explicar que não tinha a menor 
intensão de mandar a nocaute o 
seu adversário. Essa é a ação de 
T1: uma reação imediata, geral-
mente explosiva, que não passa 
pelo crivo de nosso Juízo. A re-
ação T2, ao contrário, é pensada, 
calculada, mesmo numa situação 
de alta pressão.

Lembro de uma vez que es-
tava numa loja. Desci do carro e 
toquei levemente com a minha 
porta na porta do carro ao lado. 
Desceu um senhor mal educado 
que começou a gritar palavrões 
como se tivesse destruído seu 
carro. Olhei para meu filho ao 
lado, que na ocasião deveria ter 
uns cinco anos e estava no ban-
co de trás. Minha vontade era dar 
uma cabeçada no cara, ou pelo 

menos uma peitada, mas a deci-
são, correta, foi deixá-lo se afastar 
aos gritos antes de abrir a porta 
e tirar meu filho da cadeira. Esse 
é o Processamento T2: o Cortex 
Pré Frontal e o Cíngulo Anterior 
calculam e executam a melhor 
decisão, ou a melhor possível, 
enquanto o Cérebro Emocional 
dá cambalhotas de raiva. O nome 
dessa capacidade, vital para os 
quadros psiquiátricos de nosso 
tempo, é a Regulação Emocional.

Estamos vivendo uma época 
em que, aqui e acolá, vemos ce-
nas inacreditáveis de descontrole 
e perda da capacidade de Regu-
lação Emocional com explosões 
inacreditáveis de raiva e agressivi-
dade. Uma cliente minha avançou 
no pescoço de uma chefe, depois 
de meses de comportamento abu-
sivo (não é boa publicidade para 
meu consultório). A deputada 
Carla Zambelli atravessou a rua 
com arma em punho para amea-
çar um petista que a tinha ofen-
dido. Em plena luz do dia, famí-
lias passando, crianças de mãos 
dadas com seus pais. Discussões 
de boteco terminam em tiroteio. 
Nessas semanas eleitorais não foi 
incomum ouvir gregos e troianos 
gritando contra o candidato ad-
versário. A esposa de um dirigen-
te de futebol, do Flamengo, foi 
às redes sociais falar impropérios 
contra os nordestinos, que se-
gundo sua visão, elegeram o Lula. 
Gente, o que está acontecendo?

Estamos sendo bombardea-
dos, nas redes sociais e sobretu-
do WhatsApp, por mensagens e 
imagens que estimulam a profun-

Escolher a futura profissão 
nunca foi fácil. São inúmeras as 
variáveis que entram em jogo nesta 
escolha, que provocam muitas dú-
vidas, questionamentos, inseguran-
ças. Mas, certamente, esta dificul-
dade tem se agravado nos últimos 
tempos e vale a pena analisarmos 
os fatores que têm contribuído para 
isso. 

Uma questão central é o medo 
de “escolher errado”. Mas será que 
existe uma profissão “certa” para 
cada pessoa? Claro que não! Cada 
ser humano tem muitos interesses, 
muitas habilidades e, portanto, não 
existe uma única profissão em que 
se possa ser feliz. Em qualquer es-
colha, incluindo a da profissão, cor-
remos riscos. Aceitar os riscos ine-

rentes à uma escolha é o primeiro 
passo. Mas, só podemos fazer isso, 
se temos conhecimento suficiente 
de quem somos, do que queremos 
para nosso futuro e do que as pro-
fissões podem nos oferecer. Todas 
as profissões têm prós e contras, o 
importante é ter consciência deles 
e se fortalecer para enfrentar os 
riscos. 

Outro fator importante, é que o 
número de profissões cresceu ver-
tiginosamente nos últimos tempos 
e continuará crescendo. O estudo 
“Projetando 2030: uma visão divi-
dida do futuro” encomendado pela 
Dell Technologies ao IFTF (Insti-
tute For The Future), estima que 
85% dos trabalhos que existirão em 
2030 serão novos. O impacto da 

tecnologia no mundo do trabalho 
vai gerar não só o surgimento de 
novas profissões, como também o 
desaparecimento de algumas, mas 
principalmente a transformações 
da maioria. Como pensar em esco-
lha certa em um mundo do traba-
lho em constante transformação?

Outra grande preocupação dos 
jovens é escolher uma profissão 
que tenha um bom mercado de 
trabalho, que ofereça garantias de 
emprego. Muitos deles hoje vislum-
bram a possibilidade de empreen-
der, de constituir suas “startups”. 
Mas, como ter garantias em um 
mundo cada vez mais globalizado, 
instável, com economias depen-
dentes umas das outras? Esta insta-
bilidade gera mudanças constantes 

no mercado de trabalho. Conviver 
com a imprevisibilidade faz parte 
do mundo atual.

A pandemia da Covid-19 impac-
tou fortemente no mundo do tra-
balho e nas escolhas profissionais 
dos jovens. De acordo com dados 
do Semesp, os anos de 2020 e 2021 
registraram os maiores índices de 
evasão escolar do ensino superior 
privado – 37,2% e 36.6% respecti-
vamente. Se analisarmos a evasão 
nos cursos EAD, as taxas são ainda 
maiores, chegando a 40% (Luder, 
2022). Certamente, parte da evasão 
se deu por questões econômicas, 
mas o isolamento social provoca-
do pela pandemia gerou uma for-
te desmotivação escolar, tanto nos 
universitários como nos alunos do 

demais níveis de ensino. Por conta 
da pandemia muitas profissões tive-
ram que se reinventar.

Mas, o que podemos fazer para 
ajudar nossos jovens na escolha de 
seus caminhos profissionais? 

A Orientação Profissional é um 
processo que pode auxiliar uma 
vez que amplia o autoconheci-
mento, permitindo a identificação 
de interesses, habilidades, valores, 
expectativas com relação ao futuro, 
amplia o conhecimento da realida-
de profissional e educativa, e treina 
o processo de decisão, facilitando 
assim a escolha profissional de for-
ma consciente e madura. 

Este serviço é oferecido por 
orientadores profissionais, em geral 

psicólogos ou pedagogos e muitas 
escolas já perceberam a importân-
cia de oferecer a seus alunos esta 
ajuda para refletirem suas escolhas. 
Hoje são muitos os recursos e ins-
trumentos que facilitam o trabalho 
do orientador profissional, alguns 
deles já disponíveis para aplicação 
on-line.  Dois dos instrumentos de 
minha autoria (A Escala de Maturi-
dade para a Escolha Profissional e o 
Jogo: Critérios para Escolhas Profis-
sionais, publicados pela Vetor Edi-
tora), já estão disponíveis on-line e 
têm facilitado muito o trabalho de 
meus colegas orientadores profis-
sionais. Oferecer aos nossos jovens 
a oportunidade de refletirem sobre 
suas escolhas profissionais é dever 
de nossa sociedade.

didade de nosso Cérebro Emocio-
nal. A técnica é cutucar em nosso 
Medo e Instinto de Sobrevivência. 
Se o outro ganhar, vamos ter a im-
plantação de um regime Nazista, 
ou vamos virar a Venezuela, com 
comunistas e nazistas pedófilos 
abusando de nossas crianças. A 
sensação de medo, de Ameaça 
Iminente, desliga os circuitos de 
racionalidade, permitindo o com-
portamento impensado, reflexo 
e direcionado a aniquilar aquele 
que me ameaça ou ameaça minha 

família. Seria o equivalente a eu 
pegar um cano e bater na cabeça 
do tiozinho malcriado por imagi-
nar que fosse atacar meu filho.

Passamos por um período em 
que esses circuitos foram ativa-
dos e levados ao estresse máxi-
mo, gerando reações paradoxais, 
com pessoas sem antecedente de 
explosões ou violência. O deno-
minador comum é o desespero 
quando alguém não compartilha 
dos memes e fake News da mi-
nha Bolha. Como vocês não en-

xergam que o mundo vai acabar 
se o tal cara ganhar? Assisti uma 
aula que mostrou um cara amar-
rado e amordaçado em um avião, 
após uma discussão banal com a 
aeromoça que quase terminou em 
tragédia.

Está na hora de coçar a cica-
trizar as feridas. Diminuir o hipe-
restímulo. Pacificar ganhadores 
e derrotados. Explicar que essas 
cutucadas em nossos Medos e In-
dignações mais profundos estão 
tendo um efeito tóxico, separando 

amigos e famílias, trazendo à tona 
ódios que não são nossos, ou, se 
são, precisam ser trabalhados em 
ambientes protegidos, como uma 
Psicoterapia. Está na hora da Re-
gulação Emocional virar matéria 
escolar obrigatória, em escolas, 
faculdades e corporações. Chega 
de manipulação de nossos Medos.

A essência do Desenvolvimen-
to Psíquico é criar Consciência. 
A essência da Psicose Coletiva é 
transformar todos numa besta, 
que reage sem pensar.
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Congresso Geração Distribuída 
comemora crescimento da energia solar: 
15,2 GW

Câmara de Vereadores sedia VI Jornada 
Mundial dos Pobres

Legislações podem ajudar a implantar 
medidas de prevenção ao câncer de mama
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Aberto nesta quarta-feira (09/10), 
o 7º Congresso Brasileiro de Geração 
Distribuída (CBGD), no Expominas 
BH, oferece excelente conteúdo em 
palestras dos maiores especialistas 
do setor da energia solar fotovoltaica, 
voltadas aos vários profissionais da ca-
deia produtiva, incluindo projetistas, 
instaladores, montadores, fabricantes, 
investidores, representantes do poder 
público e acadêmicos. 

O presidente da Associação Brasi-
leira de Geração Distribuída (ABGD), 
Guilherme Chrispim, que realiza o 
evento anualmente com o Grupo 
FRG Mídias & Eventos, destacou “o 
salto de crescimento da geração pró-
pria (GD solar), com placas instaladas 
em telhados e terrenos de casas, co-
mércios e indústrias”.

Entre 2012 e 2017, o avanço foi de 
200 MW; chegando a 2022, esta mo-
dalidade de energia solar ultrapassou 
a produção da Usina de Itaipu (14 
GW); até bater o recorde de 15,2 GW, 

nos últimos 25 dias.
Fundador da ABGD, Carlos Evan-

gelista destacou o trabalho do depu-
tado Gil Pereira, presidente da Co-
missão das Energias Renováveis e dos 
Recursos Hídricos da ALMG, incenti-
vador pioneiro da geração distribuída 
e também da centralizada (grandes 
usinas):

“Meu cumprimento especial ao 
deputado Gil Pereira, que conheço 
há 12 anos, um dos maiores incen-
tivadores da energia solar no Bra-
sil, neste Estado, especialmente no 
Norte de Minas. Eu o acompanhei 
desde quando ninguém falava sobre 
o assunto, e ele já estava batalhando 
pela regulamentação e por redução 
de impostos para o setor. Garanto 
que Minas é líder nacional em energia 
solar (quase 20% das instalações de 
GD solar) graças ao esforço e à luta 
do deputado Gil Pereira”, disse Carlos 
Evangelista. (Colaborador/ Humberto 
Colaborador)

A Câmara Municipal de Montes 
Claros realizou nesta quarta-feira 
(9), sessão especial para lançamento 
da VI Jornada Mundial dos Pobres, 
com o tema “Dai-lhes vós mesmos 
de comer!” - referência com a Cam-
panha da Fraternidade 2023, que 
traz o tema “Fraternidade e fome”. O 
evento foi proposto pelo presidente 

da Casa Legislativa, vereador Cláudio 
Rodrigues (Rede).

Por dois anos consecutivos, a 
Câmara de Montes Claros foi palco 
para o lançamento da Jornada dos 
Pobres, que tem o intuito de reunir 
milhões de pessoas em todo o mun-
do para promover esse momento de 
reflexão sobre a solidariedade para 

com os necessitados, aliado a um 
incentivo às políticas familiares e à 
responsabilidade social.

“Ao realizar essa sessão solene, 
a Câmara de Montes Claros atende, 
mais uma vez, ao chamado do Papa 
Francisco, e também da Arquidioce-
se de Montes Claros. A situação de 
pobreza e desigualdade social exige 

A regulamentação de uma lei es-
tadual e a aprovação de um projeto 
que ainda não começou a tramitação 
na Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) podem contribuir 
para a prevenção, entre as mulheres, 
do câncer de mama, modalidade 
responsável pelo maior número de 
mortes de pacientes com tumores 
malignos.

A defesa das medidas foi feita por 
participantes da audiência pública 
realizada na terça-feira (8), pela Co-
missão de Defesa dos Direitos da 
Mulher.

A presidenta da comissão, depu-
tada Ana Paula Siqueira (Rede) co-
brou de representantes do governo 
estadual a regulamentação da Lei 
23.449, de 2019. A legislação assegu-
ra às mulheres com alto risco de de-
senvolvimento de câncer de mama e 
de ovário a realização gratuita, nas 
unidades públicas ou conveniadas 
integrantes do Sistema Único de 
Saúde (SUS), de exame genético 
para pesquisa de mutação em genes 
relacionados a essas doenças.

“Estamos aqui para defender, lu-
tar e garantir que os serviços básicos 
de saúde estejam à disposição da 
população. Hoje existem recursos, 
tratamentos, formas de tratar e curar 
a doença”, argumentou Ana Paula 
Siqueira.

O médico Ellias Magalhaes e 
Abreu Lima, coordenador do Serviço 

de Oncologia do Instituto Mário Pen-
na, afirmou que entre 5% a 10% dos 
cânceres são de cunho hereditário, 
e o teste genético pode evitar o de-
senvolvimento da doença. Segundo 
o oncologista, o exame não é caro e 
pode prevenir, ainda, outras doen-
ças hereditárias, mas ainda não está 
disponível para pacientes do sistema 
público de saúde.

Em resposta, a assessora da Su-
perintendência de Redes de Atenção 
à Saúde do Estado, Fernanda Santos 
Pereira, informou que há dificul-
dades de se encontrar geneticistas 
disponíveis no sistema de saúde 
pública, o que estaria dificultando a 
regulamentação da lei. Garantiu, no 
entanto, que já está sendo formada 
uma comissão do Executivo para dis-
cutir a normatização.

MAMOGRAFIA GRATUITA

A representante da Defensoria 
Especializada na Infância e Juventu-
de da Defensoria Pública de Minas, 
Daniele Bellettato Nesrala, sugeriu a 
aprovação, pela Assembleia, do Pro-
jeto de Lei (PL) 2.910/21, da deputa-
da Rosângela Reis (PL).

A proposição pretende ampliar 
o direito à mamografia gratuita na 
rede de saúde pública do Estado 
para mulheres a partir dos 40 anos 
de idade, mas ainda aguarda pare-
cer da Comissão de Constituição 

e Justiça (CCJ). “É preciso ampliar 
programas de exames preventivos”, 
disse ela que também foi diagnosti-
cada com câncer de mama, mas de 
forma precoce, o que garantiu ven-
cer a doença.

Todos os participantes da audiên-
cia pública consideraram que a pre-
venção da doença é a melhor forma 
de reduzir a mortalidade e garantir a 
cura. A deputada Ana Paula Siqueira 
apresentou dados do Instituto Na-
cional do Câncer, que estimou, para 
2022, novos 66.280 mil novos casos 
de câncer de mama, superando 61 
casos a cada 100 mil mulheres.

A taxa de mortalidade projetada 
foi de 14,23/100 mil, com maiores 
incidências nas regiões Sul e Sudeste 
do Brasil. Ela lamentou que a situa-
ção pode ainda piorar com o corte 
de 45% dos recursos pelo governo 
federal para o combate ao câncer.

DIRETRIZES DEFASADAS

O médico Ellias Lima reforçou 
que o tratamento de câncer de 
mama metastático (quando se disse-
mina por outras partes do corpo) é 
muito oneroso. “Tem medicamento 
que custa R$ 20 mil a R$ 40 mil”, 
exemplificou. Já quando o tumor é 
identificado precocemente os custos 
do tratamento são bem inferiores e 
as chances de sucesso no combate à 
doença muito maiores.

Deputado Gil Pereira, ao lado da diretoria da ABGD e de participantes do 
Congresso Brasileiro de Geração Distribuída

Participantes defendem importância de ações de 
prevenção e combate ao câncer de mama

uma postura colaborativa e criativa 
de todos os agentes sociais, e é im-
portante fortalecer o diálogo entre 
o Poder Público e a sociedade civil, 
através das organizações e pastorais 
sociais”, ressaltou o vereador Cláu-
dio Rodrigues.

O monsenhor Silvestre, adminis-
trador diocesano da Arquidiocese 
de Montes Claros, explicou sobre a 
releitura feita pelo Papa Francisco 
a respeito da Carta Encíclica Enva-
ngelli Gaudim, na qual relembra 
as orientações dadas por Jesus aos 
apóstolos.

“Um dos pontos abordados pelo 
papa é que a pobreza tem causas es-
truturais. E não pela falta de produ-
ção de comida e nem de dinheiro, 
mas pela má distribuição da renda, 
pela ausência de políticas públicas e 
emprego com salários justo, pela po-
lítica econômica que eleva os preços 
dos alimentos e pelas altas cargas 
tributárias que o pobre tem que pa-
gar”, pontuou o monsenhor.

Padre Jair Pereira, vigário episco-
pal para a ação social, pontuou que a 
arquidiocese de Montes Claros faz o 
serviço que deveria ser da Prefeitura 
de Montes Claros – levando alimen-

to e acolhendo os mais vulneráveis.
“Não nos devemos calar perante 

a situação precária que vive nosso 
povo. O orçamento municipal des-
tinado para a Assistência Social é o 
menor de todos. São muitos que 
passam fome. Muitos batem às nos-
sas portas pedindo o que comer e 
nos dói às vezes não ter”, comentou 
padre Jair.

A Arquidiocese de Montes Claros 
possui uma cozinha solidária que 
atende 300 famílias, fornecendo 
alimentos três vezes por semana. A 
meta da instituição é criar um banco 
de alimentos.

A JORNADA - Para a celebração da 
data (12/11) em unidade com a San-
ta Sé, a Comissão Episcopal Pastoral 
para a Ação Sócio Transformadora 
da Conferência Nacional dos Bispos 
do Brasil (CNBB), com as Pastorais 
Sociais e Organismos lançam o ma-
terial para favorecer a preparação 
em forma de jornada para a vivência, 
convivência, reflexão e ação do VI 
Dia Mundial dos Pobres. 

CâMARA COMEMORA O CEN-
TENáRIO DE DARCy RIBEIRO - A 

Câmara de Montes Claros realiza 
nesta quinta-feira (10), às 19 ho-
ras, sessão especial em comemora-
ção ao centenário de Darcy Ribei-
ro. A proposição, do presidente da 
Casa legislativa vereador Cláudio 
Rodrigues (Rede), prestar esta ho-
menagem a um dos montes-claren-
ses mais ilustres e que contribuiu 
com a história política e educacio-
nal do País.

Marcos Darcy Silveira Ribeiro, 
popularmente conhecido como 
Darcy Ribeiro, é natural de Montes 
Claros, nascido no dia 26 de ou-
tubro de 1922. Filho de Reginaldo 
Ribeiro dos Santos e de Josefina 
Augusta da Silveira, fez os estudos 
fundamentais e secundário, no 
Grupo Escolar Gonçalves Chaves 
e no Ginásio Episcopal de Montes 
Claros. Foi casado com a etnóloga 
e antropóloga Berta Gleizer Ribei-
ro, até 1974. Ele foi antropólogo, 
historiador, educador, escritor e 
político. O ex-senador se destacou 
com a criação de museus, obras 
literárias, participação no projeto 
de criação da Universidade de Bra-
sília e nas lutas pelas pautas sociais 
e indígenas. (Ascom CMMC)

O oncologista reclamou que o 
SUS continua seguindo diretrizes de 
tratamento que foram produzidas 
em 2012, dificultando a incorpora-
ção de novas tecnologias e drogas 
no tratamento dos cânceres, que 
evoluem muito rapidamente.

Ele citou o exemplo de um me-
dicamento que foi indicado, em 
2018, para tratamento de câncer 
de rins, pela Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologias no SUS 

(Conitec), mas que só foi aprovado 
este ano.

BUSCA ATIVA É DEFENDIDA

A mamografia continua sendo 
um dos instrumentos mais impor-
tantes na prevenção do câncer de 
mama, mas o exame ainda não é 
utilizado pela maioria das mulhe-
res.

Para o vice-presidente da Socie-

dade Brasileira de Mastologia (SBM) 
e membro da Comissão Nacional de 
Mamografia, Henrique Lima Couto, 
a mortalidade por câncer de mama 
no Brasil revela nosso “fracasso en-
quanto sociedade”. Ele cita falhas 
como a cobertura de mamografia de 
25% no País, contra o mínimo neces-
sário de 70%; o valor de R$ 45,00 
pago pelo exame no SUS; e o grande 
intervalo entre uma mamografia al-
terada e o início do tratamento.
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Cotação Dólar - real

R$ 5,210

Cotação eUrO - real

R$ 5,07

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

MPMG e Cimams realizam segundo 
curso de capacitação do Procon 
Regional

IMA treina agentes de endemias em 
força-tarefa de combate à raiva animal 

O Consórcio Intermunicipal 
Multifinalitário da área Mineira da 
Sudene (Cimams) e o Ministério 
Público de Minas Gerais realiza 
hoje (10) e amanhã, o segundo cur-
so de capacitação para atendentes 
das unidades do Procon Regional 
do Norte de Minas. O evento acon-
tece no auditório das Promotorias 
de Justiça de Montes Claros e visa 
repassar informações para garantir 
atendimento com qualidade aos 
consumidores que solicitarem os 
serviços nas unidades. 

A primeira edição do curso acon-
teceu em abril deste ano, com a par-
ticipação de mais de 60 pessoas que 

atuam nas unidades regionais do 
Procon. Nesta segunda edição, que 
será realizada em dois dias – quin-
ta-feira (10), de 13h45 às 18 horas, 
e sexta-feira (11), de 9 às 17h30, se-
rão repassadas informações sobre a 
organização administrativa do Pro-
con Regional; técnicas de mediação 
e conciliação; órgãos parceiros do 
Procon Regional no Sistema Na-
cional de Defesa do Consumidor 
(SNDC); direitos básicos do con-
sumidor e noções sobre o CDC; 
parcerias e projetos na educação 
para o consumo; e dicas práticas 
de atendimento ao consumidor.

Os alunos do curso exercerão 

em seus municípios o papel de 
orientadores de consumidores e 
de fornecedores. Atuarão também 
como mediadores e conciliadores 
em conflitos decorrentes de re-
lações de consumo. Serão ainda 
agentes da educação para o con-
sumo nas escolas de suas locali-
dades.

O Promotor de Justiça e Coor-
denador Regional de Proteção e 
Defesa do Consumidor – Montes 
Claros, Felipe Gustavo Gonçalves 
Caíres, que irá ministrar a palestra 
sobre os direitos básicos do con-
sumidor e noções sobre o Código 
de Defesa do Consumidor – CDC, 

ressaltou que a proposta do cur-
so é de continuar preparando os 
atendentes das unidades locais e 
regionais como amenizar as rela-
ções entre o consumidor e o co-
merciante.

PROGRAMAÇÃO

10/11/2022 - quinta-feira
13h45 - Abertura 
Felipe Gustavo Caires - pro-

motor de Justiça e coordenador 
da Coordenadoria Regional de 
Defesa do Consumidor do Norte 
de Minas e Professor Luiz Lôbo - 
Secretário Executivo do Cimams

14ho - Organização adminis-
trativa do Procon Regional - Equi-
pe do Cimams

15h - Técnicas de mediação / 
conciliação - Equipe Camoc e do 
Cejusc

16h20 - Técnicas de mediação 
/ conciliação - Equipe Camoc e do 
Cejusc

17h20 - Órgãos parceiros do 
Procon Regional no Sistema Na-
cional de Defesa do Consumidor 
- SNDC

11/11/2022 - Sexta-feira
9h - Direitos básicos do consu-

midor / noções sobre o CDC - Dr. 

Felipe Gustavo G. Caires- Coorde-
nador CRDC-MOC

11h - Parcerias e projetos na 
educação para o consumo - Equi-
pe da SME / VISA Municipal

11h45 - Intervalo - almoço
13h45 - Dicas práticas de aten-

dimento ao consumidor - Equipe 
Procon Municipal de Montes Cla-
ros

15h50 - Continuação/dinâmi-
ca - Equipe Procon Municipal de 
Montes Claros

16h50 - Notas/Avisos - Coor-
denação CRDC-MOC - Equipe do 
Cimams (ARTHUR JÚNIOR – Cola-
borador)

O Instituto Mineiro de Agrope-
cuária (IMA), autarquia vinculada à 
Secretaria de Agricultura Pecuária 
e Abastecimento (Seapa), realizou, 
de 26/9 a 15/10, em parceria com 
a Superintendência Regional de 
Saúde de Montes Claros, uma for-
ça-tarefa de combate à raiva envol-
vendo 54 municípios do Norte de 
Minas. O objetivo foi intensificar 
o controle da doença, aumentar 
a coleta de amostra encefálica de 
animais suspeitos e melhorar o 
fluxo do envio de materiais para 
diagnóstico em laboratório.

De acordo com o coordenador 
regional do IMA em Montes Cla-
ros, Rômulo Lage, a sinergia entre 
as ações de defesa agropecuária e 

atividades dos servidores da saú-
de é cada vez mais essencial para 
as atividades de controle da raiva 
animal. “O alinhamento entre IMA 
e prefeituras deve chegar de for-
ma técnica e padronizada ao pro-
dutor rural. Somando esforços à 
grande capilaridade das unidades 
de zoonose na zona rural, alcan-
çamos cada vez mais os locais dis-
tantes e de difícil acesso. A partir 
do momento que o produtor tem 
a informação do risco da raiva e 
do perigo que as famílias correm, 
aumenta a conscientização sobre a 
importância do controle dessa do-
ença”, argumentou. 

Lage acrescenta que com o 
alinhamento de informações as 

unidades mais próximas do IMA 
conseguem atuar rapidamente em 
resposta a um eventual foco de rai-
va na mesma região de abrangên-
cia. “Isso significa ação mais rápida 
e imediata para o controle. Atuali-
zar os profissionais de saúde sobre 
raiva animal melhora a vigilância 
no controle e a comunicação entre 
as equipes técnicas de endemias 
dos municípios”, disse.   

Durante a força-tarefa foram 
realizados treinamentos sobre 
noções de primeiros socorros e 
serviços de saúde, contemplando, 
entre outros, prevenção a risco de 
acidentes com animais peçonhen-
tos, segurança em ambiente de ca-
verna, e identificação e morfologia 
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    NORTE DE MINAS

de animais. Já as atividades práti-
cas incluíram vistorias de abrigos e 
captura de morcego hematófago, o 
principal transmissor da raiva em 
animais de produção.

Segundo o coordenador da 
força-tarefa, o fiscal do IMA Jo-
mar Zatti, controlar a população 
dos morcegos significa preservar 
a saúde das pessoas e dos animais 
de produção, amenizando even-
tuais prejuízos ao agronegócio. 
“É preciso desenvolver atividades 
contínuas de educação em saúde 
e ampliar o número de municípios 
com condições técnicas de desen-
volver ações de vigilância. Isso pos-
sibilita o aumento do controle da 
doença nas regiões. Além das ações 
fiscalizatórias, os trabalhos de edu-
cação sanitária, que consistem em 
palestras para as comunidades, 
produtores rurais e profissionais 
da saúde, se estenderam em todos 
os municípios contemplados com 
a força-tarefa. As palestras aborda-
ram o risco e prevenção da raiva, 
bem como a diferenciação entre 
morcegos hematófagos, frutívoros 
e insetívoros”, explicou.

A sinergia entre IMA e agentes 
de saúde reforça a importância 
de vacinar o rebanho anualmente 
e não manipular animais doentes 
suspeitos de raiva, segundo Zatti. 
“No caso de animais doentes o IMA 
deve ser comunicado. As pessoas 
que tiveram contato com esses ani-
mais devem procurar o posto de 
saúde. Quando ocorre um surto 
de raiva, as equipes são acionadas 
imediatamente para iniciar as in-
vestigações. Se confirmado o foco, 
as equipes de controle da popu-
lação dos morcegos hematófagos 
realizam as vistorias e capturas nos 
abrigos naturais e artificiais”, deta-
lhou.  

SAÚDE ÚNICA - A saúde única 
é uma abordagem que reconhece a 
saúde humana intrinsecamente li-
gada à saúde dos animais e ao meio 
ambiente compartilhado, tendo 

Parceria com a Superintendência Regional de Saúde 
de Montes Claros incluiu cursos teóricos e práticos 

como objetivo alcançar resultados 
ideais por meio da colaboração e 
interação das áreas.

O IMA recomenda ao produtor 
rural a imunização contra a raiva 
dos herbívoros (bovinos, bubali-
nos, equídeos, caprinos e ovinos). 
A transmissão da raiva para os her-
bívoros de produção se dá prin-
cipalmente pela mordedura do 
morcego hematófago da espécie 
Desmodus rotundus. A raiva é uma 
doença fatal transmitida às pessoas 
pela saliva, arranhadura ou lambe-
dura de animais infectados. 

De acordo com a coordenadora 
do Programa Nacional de Controle 
da Raiva em Herbívoros no IMA, 
Daniela Bernardes, a vacinação con-
tra a raiva é a melhor forma de pre-
venir a doença. “É imprescindível 
que o produtor vacine seu rebanho 
contra a raiva, pelo menos uma vez 
ao ano, com reforço vacinal 30 dias 
após nos animais primovacinados. 

Um ótimo momento para realizar 
essa vacinação é no mês de novem-
bro, já que os produtores terão que 
manejar os bovinos e bubalinos 
para vacinar contra a febre aftosa, 
podendo aproveitar para também 
vacinar contra a raiva. A raiva é uma 
das doenças mais antigas da huma-
nidade e a que mais se relaciona 
com o conceito contemporâneo 
de ‘saúde única’, cujo tema amplo 
e diversificado é base de estudos e 
debates sobre a interação da saúde 
entre pessoas, animais e meio am-
biente”, alerta.

NOTIFICA IMA - Os cidadãos 
podem notificar suspeitas de doen-
ças e alta mortalidade em bovinos, 
bubalinos, equinos, caprinos, suí-
nos, aves, ovinos, abelhas, peixes, 
e outros animais de produção pelo 
whatsapp do Notifica IMA! O nú-
mero é (31) 98598-9611. (Agência 
Minas)
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Equipe ‘Líderes da Nova Geração’ ficou em segundo lugar no jogo
virtual promovido pelo Sebrae Minas

Padre Carvalho cria moeda para 
movimentar a economia local

Estudantes de Janaúba estão entre os 
melhores do Brasil

Codanorte implanta a Gincana de 
Recicláveis em escolas de Várzea da Palma

Pirapora "limpa boca da ponte" e muda data 
do IPTU

GIRLENO ALENCAR
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GIRLENO ALENCAR

A Prefeitura de Padre Carvalho, 
por meio do setor de Desenvolvi-
mento Econômico, apresentou um 
projeto que cria uma moeda pró-
pria do município com o intuito 
de movimentar a economia local. O 
projeto empreendedor foi apresen-
tado em uma reunião realizada du-
rante a tarde de terça-feira (8), na 
Câmara Municipal, e reuniu empre-
sários, empreendedores e autorida-
des locais. A iniciativa conta com a 
participação do Sebrae.

Determinado em promover o 
desenvolvimento econômico e criar 
alternativas sociais que beneficiem 
as famílias e os trabalhadores locais, 

como também aquecer o comércio 
local, a ideia partiu do prefeito José 
Nilson Bispo de Sá, (Nilsinho), que 
considera o projeto de grande rele-
vância para o município. “A criação 
da moeda local vai nos permitir 
desenvolvimento econômico e vai 
movimentar toda a cadeia produti-
va e comercial do nosso município, 
além disso, vai colocar o pequeno e 
o médio empresário em situação de 
igualdade”, enfatizou.

O encontro definiu os próximos 
passos para criação dessa moeda, 
como a promoção de um concurso 
para escolher o nome da moeda, 
criação da logomarca e parceria 
com os comerciantes de Padre Car-
valho.

A equipe Líderes da Nova Geração, 
formada por alunos do 2º módulo do 
curso técnico em Administração, do 
Instituto Federal de Educação Ciência 
e Tecnologia do Norte de Minas Gerais 
(IFNMG), em Janaúba, foi uma das 
vencedoras do prêmio nacional Desa-
fio Jovem Empreendedor 2022. A final 
foi realizada, em Recife (PE).

Os estudantes Ivan Carlos Silva 
Araújo, Letícia Gabriely Santos, Loisle-
ne Micaele Ribeiro e Cleíza Ribeiro da 
Silva, com mentoria do professor Cle-
ber Roberto de Souza, ficaram em se-
gundo lugar na disputa com equipes 
de Minas Gerais, São Paulo e Pernam-
buco. Cada estado contou com três 
equipes. A Ifanos, do Instituto Federal 
de São Paulo - campus Jacareí, venceu 
a competição, e a Woodpreneurs, da 
Universidade Estadual Paulista Júlio 
de Mesquita Filho, ficou em terceiro 
lugar.

A iniciativa é promovida pelo Se-
brae Minas, em parceria com o Sebrae 
São Paulo, Sebrae Pernambuco e a 
empresa Inova GS, com o objetivo de 
incentivar os jovens a gerenciarem um 

negócio e trabalharem em conjunto. 
O Desafio é um jogo virtual que si-
mula o dia a dia de uma empresa e 
estimula o desenvolvimento de com-
portamentos empreendedores entre 
os estudantes. Por meio dele, o aluno 
aprende a tomar decisões ao ter de 
enfrentar as dificuldades e os desafios 
reais de uma empresa.

ESTíMULO AO 
EMPREENDEDORISMO

Os times são formados por jovens 
de escolas públicas e particulares, do 
ensino médio e técnico, ou superior 
e tecnólogo, com a mentoria de um 
professor. Nesta edição, estudantes 
e professores tiveram que propor 
soluções para problemas e desa-
fios com base nos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável (ODS) 
e Diversidade. A competição foi 
composta por quatro fases e diver-
sas rodadas de decisões, nas quais 
as equipes acumulavam pontos no 
ranking.

Mentor das equipes norte-minei-

ras, o professor Cleber Roberto de 
Souza destaca o empenho dos alu-
nos, com o sentimento de orgulho e 
dever cumprido. “Foram três meses 
dedicados intensamente ao Desafio 
Jovem Empreendedor, e as equipes 
se empenharam ao máximo. Esta 
experiência, com certeza, transfor-
mou a vida destes alunos”, ressalta. 
A cidade de Janaúba foi representa-
da por outras duas equipes na final 
nacional.

“Certamente essa conquista será 
um diferencial no meu currículo e 
na minha vida profissional. Somos 
motivo de orgulho para nossa esco-
la e nossa região. Foi inesquecível o 
que vivenciamos”, enfatiza a aluna 
Letícia Gabriely Santos.

A analista do Sebrae Minas Cleris 
Bibbo ressalta a dedicação dos alu-
nos. “Considero todos vencedores. 
São estudantes que se empenham 
e merecem nosso reconhecimento 
e apoio. É gratificante ver o esforço 
deles serem reconhecidos, e um es-
tímulo para novos desafios”, destaca 
Bibbo. (Agência Sebrae)

O Consórcio Intermunicipal 
de Desenvolvimento Sustentável e 
Ambiental do Norte de Minas (Co-
danorte) implantou a gincana de 
recicláveis nas escolas de Várzea 
da Palma e mobiliza cerca de 2500 
crianças do município a atividade 
faz parte do Programa Outro Norte, 
que envolve cerca de 30 mil alunos 
em mais de 30 cidades da região, 
com o objetivo de incentivá-los a 
coletar e destinar de forma correta 
os resíduos gerados em casa.

Na última semana, foi a vez das 
escolas de Várzea da Palma inicia-
rem a Gincana de Recicláveis. Pro-
movida pelo Codanorte, a atividade 
faz parte do Programa de Educação 
Ambiental e Coleta Seletiva Outro 
Norte, que envolve cerca de 30 mil 
alunos em mais de 30 cidades da 
região, com o objetivo de incenti-
vá-los a coletar e destinar de forma 
correta os resíduos gerados em 
casa. Cerca de 2.500 alunos de 13 
escolas de Várzea da Palma estão 
participando da Gincana. Como 
incentivo às boas práticas, as crian-
ças que participarem do programa 
vão concorrer a prêmios por meio 

de sorteio. “Estamos aderindo ao 
Programa Outro Norte aqui em 
nosso município justamente para 
corrigir a destinação inadequada 
dos nossos resíduos sólidos. Com 
essa gincana de recicláveis, tanto 
nossas crianças, como os seus pais, 
vão aprender a reciclar, diminuin-
do a quantidade de lixo gerado e 
tornando o nosso município mais 
sustentável”, destacou o prefeito 
Eduardo Monteiro.

Luana Vitória, aluna da escola 
Quintiniana Lúcia Pereira, resumiu 
em poucas palavras a sensação de 
participar da ação: “Estou adoran-
do participar da gincana, pois além 
de ajudar no meio ambiente, ainda 
vamos ganhar prêmios”. O municí-
pio de Várzea da Palma produz atu-
almente cerca de 32 toneladas de 
lixo domiciliar por dia, e estima-se 
que pelo menos 30% desse montan-
te seja economicamente viável para 
o reaproveitamento através da reci-
clagem. “Temos nos surpreendido 
de forma positiva com a participa-
ção dos alunos na Gincana, em uma 
semana recolhemos quase uma 
tonelada de embalagens que antes 

iam para o lixo, e agora vai para a 
reciclagem”, Sabrina Santos, Secre-
tária Municipal de Meio Ambiente.

Até o momento, 25 cidades já 
estão com a Gincana de recicláveis 
em andamento: Buenópolis, Bo-
nito de Minas, Cônego Marinho, 
Francisco Dumont, Capitão Enéas, 
Ibiaí, Ibiracatu, Icaraí de Minas, Ita-
cambira, Jequitaí, Joaquim Felício, 
Josenópolis, Juvenília, Lagoa dos 
Patos, Lassance, Lontra, Manga, 
Montalvânia, São João do Pacuí, 
São Francisco, Varzelândia, Várzea 
da Palma, Pirapora, Ponto Chique 
e Ubaí.

O engenheiro ambiental do Co-
danorte e coordenador do progra-
ma, Pedro Bicalho, destacou que 
o projeto pode mudar a realidade 
da gestão de resíduos sólidos da 
região norte-mineira. “Hoje mais 
de trinta cidades estão integradas 
nesse programa e temos certeza 
que outras virão diante dos resul-
tados positivos que muitos mu-
nicípios em breve vão apresentar 
com a coleta e destinação correta 
dos materiais”, comentou Bicalho. 
(NÁTILA GOMES – Colaboradora)

Os servidores da Empresa Muni-
cipal de turismo de Pirapora (Emu-
tur) estão executando a limpeza 
total da chamada “boca da ponte”, 
com serviços de roçada, limpeza 
das ruas e do trevinho e pintura 

das grades e dos dois pontilhões 
próximos à histórica Ponte Mare-
chal Hermes, que foi construída em 
1922 depois de doada pela Bélgica. 
Ela passa sobre o rio São Francisco. 
A proposta é melhorar o ambiente 

aos moradores próximos e usuá-
rios, oferecendo mais conforto a 
quem transita pelo local.

A Prefeitura de Pirapora alterou 
a data do pagamento do Imposto 
Predial e Territorial Urbano (IPTU) 

do exercício fiscal de 2022. Tam-
bém foram prorrogados os prazos 
e condições de quitação da taxa 
de Fiscalização de Localidade e/ou 
Funcionamento (TFLF). O IPTU 
que teria vencimento no mês de 

novembro de 2022 foi postergado 
para 16 de dezembro 2022 – para 
os pagamentos de cota única com 
desconto de 20%. Já o contribuinte 
que optar pelo parcelamento em 
10 vezes, pagará a primeira parcela, 

sem desconto, em 29 de dezembro 
de 2022. Já a Taxa de Fiscalização 
de Localidade e/ou Funcionamento 
passou de novembro/2022, para o 
dia 31 de dezembro deste ano. (As-
com PMP)

    DESAFIO JOVEM EMPREENDEDOR 
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Norte de Minas precisa vacinar 8,3 mil 
crianças contra a poliomielite

MG está em alto risco de voltar a ter 
doenças evitáveis por vacinas

ANS garante cobertura obrigatória 
para remédios contra asma e câncer

GIRLENO ALENCAR

O Norte de minas precisa vaci-
nar 11.942 crianças e adolescente 
contra a poliomielite, durante a 
Campanha Nacional de Vacinação 
em 28 municípios que não atin-
giram a meta de vacinar 95% do 
público alvo contra a doença. Em 
virtude do risco de reintrodu-
ção da doença no país, a SRS está 
orientando os serviços municipais 
de saúde a manterem as ações de 
imunização, incluindo a atualização 
das cadernetas de crianças e ado-
lescentes. Dados da Secretaria de 
Estado da Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG) apontam que foram vaci-
nadas mais de 853 mil crianças em 
todo o Estado, porém a cobertura 
vacinal ficou em 81,64% do público 
alvo. A coordenadora de vigilância 
em saúde da SRS de Montes Claros, 
Agna Soares da Silva Menezes expli-
ca que mesmo com o término da 
Campanha Nacional de Vacinação 
as unidades de saúde possuem es-
toques de imunizantes e continuam 
atendendo demandas da população 
para aplicação de primeiras doses 

ou atualização dos esquemas vaci-
nais de crianças e adolescentes.

“É importante que os pais ou 
responsáveis por crianças e adoles-
centes mantenham as cadernetas 
de vacinação em dia, pois o Sistema 
Único de Saúde (SUS) mantém regu-
laridade na entrega de vacinas aos 
municípios, objetivando evitar que 
doenças que podem ser prevenidas 
por meio de imunizações voltem a 
ser reintroduzidas no país”, pontua a 
coordenadora. No Norte de Minas, a 
campanha de imunização terminou 
com cobertura vacinal de 85,71% do 
público alvo estimado pelo Minis-
tério da Saúde. De 95.540 crianças 
com idade entre um e quatro anos 
que deveriam ter sido vacinadas, 
compareceram às unidades de saú-
de 83.598 crianças, o que deixa uma 
demanda de 11.942.

Entre os 54 municípios que 
compõem a área de atuação da SRS 
de Montes Claros, a cobertura vaci-
nal contra a poliomielite chegou a 
86,81%. De uma estimativa inicial 
de 63.464 crianças a serem vacina-
das, a Campanha alcançou 55.092 
crianças.

Ao todo, 26 municípios da Su-
perintendência Regional de Saúde 
alcançaram ou ultrapassaram a meta 
de vacinar mais de 95% das crianças 
contra a poliomielite. Foram eles: 
Botumirim, Capitão Enéas; Catu-
ti; Claro dos Poções; Coração de 
Jesus; Cristália; Curral de Dentro; 
Engenheiro Navarro; Francisco Sá; 
Gameleiras; Glaucilândia; Guara-
ciama; Lagoa dos Patos; Mamonas; 
Matias Cardoso; Mato Verde; Monte 
Azul; Ninheira; Nova Porteirinha; Pai 
Pedro; Porteirinha; Rubelita; Salinas; 
São João da Lagoa; Taiobeiras e Var-
gem Grande do Rio Pardo.

Cinco municípios ultrapassaram 
cobertura vacinal acima de 90% e, 
pelo fato dos pais ainda poderem 
levar os filhos às unidades de saúde 
para a atualização das cadernetas 
de vacinação, essas localidades ain-
da podem avançar no aumento da 
cobertura vacinal. São eles: Berizal; 
Espinosa; Grão Mogol; Janaúba e Jo-
aquim Felício.

Por outro lado, na área de atu-
ação da SRS, 23 municípios estão 
com coberturas vacinais inferiores a 
90%: Bocaiuva; Francisco Dumont; 

Fruta de Leite; Indaiabira; Itacambi-
ra; Jaíba; Jequitaí; Josenópolis; Ju-
ramento; Mirabela; Montes Claros; 
Montezuma; Novorizonte; Olhos-d’ 
água; Padre Carvalho; Riacho dos 
Machados; Rio Pardo de Minas; San-
ta Cruz de Salinas; Santo Antônio do 
Retiro; São João do Pacuí; São João 

do Paraíso; Serranópolis de Minas e 
Verdelândia.

Com cobertura vacinal de 
86,01%, ficaram 25 municípios 
que integram a área de atuação da 
Gerência Regional de Saúde de 
Januária. Foram vacinadas 21.955 
crianças, de um público inicialmen-

te estimado em 25.525. Por outro 
lado, entre sete municípios que 
pertencem à Gerência Regional de 
Saúde de Pirapora, a cobertura va-
cinal contra a poliomielite chegou 
a 76,61%. Ao todo, 6.551 crianças 
foram imunizadas e o público esti-
mado era de 8.551.

Minas Gerais corre sério risco 
de ver o retorno de doenças como 
a poliomielite entre as crianças da 
maior parte de seus municípios. A 
constatação foi apresentada duran-
te audiência pública na Comissão 
de Educação, Ciência e Tecnologia 
da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) nessa quarta-feira 

(9) e acende um alerta entre espe-
cialistas de saúde de todo o Estado. 

A diretora de Vigilância de Agra-
vos Transmissíveis da Secretaria de 
Estado de Saúde, Marcela Lencine 
Ferraz, apresentou dados e ressal-
tou que 765 municípios mineiros, 
89% do total, estão com a classifi-
cação de risco alta para a reintrodu-

ção de doenças imunopreviníveis 
(que podem ser evitadas com vaci-
na), que podem ser evitadas com 
a vacinação, como a poliomielite, 
sarampo e influenza. 

“Não atingimos nenhuma das 
metas nacionais nas campanhas de 
vacinação desse ano. Temos um 
contingente importante de crianças 

A Agência Nacional de Saúde Su-
plementar (ANS) tornou obrigatória 
a cobertura, por planos de saúde, de 
tratamentos com um novo remédio 
contra a asma e três medicamentos 
contra o câncer. A Resolução Normati-
va 550, de 4 de novembro deste ano, 
foi publicada ontem (9) no Diário Ofi-
cial da União.

O novo medicamento a ter cober-
tura obrigatória em tratamentos con-
tra a asma é o Dupilumabe, usado 
para tratar asma grave com inflamação 
do tipo 2, com fenótipo alérgico.

Já os medicamentos orais contra o 
câncer são o Niraparibe, o Axitinibe 
em combinação com Pembrolizumabe 
e o Levomalato de Cabozantinibe, em 
combinação com Nivolumabe.

CARCINOMA - O Niraparibe é usa-
do em terapias de manutenção de 
pacientes adultas com carcinoma de 
ovário, da trompa de Falópio ou pe-
ritoneal primário avançado de alto 
grau, que responderam completa-
mente ou em parte, após a conclusão 
da quimioterapia de primeira linha à 

base de platina.
O Axitinibe, em combinação com 

Pembrolizumabe, é indicado para tra-
tamento de primeira linha de pacien-
tes com carcinoma de células renais 
(CCR) avançado ou metastático, com 
risco prognóstico IMDC intermediá-
rio ou desfavorável.

Já o Levomalato de Cabozantinibe, 
em combinação com Nivolumabe, é 
usado no tratamento de primeira li-
nha de pacientes adultos com carcino-
ma de células renais (CCR) avançado. 
(Agência Brasil)
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que precisam ser vacinadas. Contra 
a poliomielite tivemos 84%, a meta 
era 96%. Parece uma diferença pe-
quena, mas esse passivo vai acumu-
lando ao longo dos anos e desde 
2016 estamos tendo quedas muito 
expressivas. O risco de recrudesci-
mento de doenças que estavam sob 
controle é muito real”, aponta.

Ela deu destaque também para 
a baixa vacinação entre adolescen-
tes, que não costumam frequentar 
os serviços de saúde. “No Sistema 
Único de Saúde (SUS) temos sete 
vacinas disponíveis para adolescen-
tes, mas muitos familiares não estão 
cientes da necessidade de vacina-
ção. Precisam ser adotadas estraté-
gias mais amplas. As campanhas de 
vacinação em ambientes escolares 
têm tido bons resultados e penso 
que se conseguíssemos ampliar 
isso, por meio do Saúde na Escola, 
seria importantíssimo”, completa. 

MENINGITE C É OBJETIVO DA 
VEZ - Segundo a diretora, foram 
realizadas oficinas e discussões ao 
longo do ano para tentar entender 
os problemas em vários municípios. 
E o governo está ampliando a vaci-
nação para Meningite C em Minas 
Gerais, para população entre 16 e 

30 anos, além de trabalhadores da 
saúde, professores e trabalhadores 
da educação superior.

A ampliação do público-alvo tem 
como objetivo aumentar a proteção 
contra a doença, que, desde 2017, 
não atinge a meta de cobertura.

COBERTURA SÓ CAI - Em todo 
o País, a situação da cobertura va-
cinal é classificada por especialistas 
como calamitosa. O médico e dou-
tor em Ciências, Akira Homma, que 
participou de Estudos Epidemioló-
gicos e Virológicos de Enterovirus, 
apoiando Campanhas de Vacina-
ções da Poliomielite, destacou que 
a cobertura vacinal brasileira está a 
mais baixa em três décadas e que o 
Brasil ocupa o ranking dos dez paí-
ses no mundo com a maior queda, 
ao lado de Angola.

“No ano passado, 26% das 
crianças brasileiras não receberam 
nenhuma vacina, nem uma única 
dose de nenhuma das 18 vacinas 
disponíveis pelo SUS. É a maior 
queda mundial de imunização in-
fantil em uma geração e os efeitos 
serão medidos em vidas. É com 
esse crescente número de crianças 
desprotegidas que teremos de lidar 
nos próximos anos”, afirma. 

O médico apresentou a cam-
panha “Vacinar para Não Voltar”, 
da Sociedade Brasileira de Imu-
nizações, do Programa Nacional 
de Imunizações e do Instituto de 
Tecnologia em Imunobiológicos da 
Fundação Oswaldo Cruz (Bio-Man-
guinhos/Fiocruz).

Segundo ele, tem sido feitas 
ações piloto em estados brasileiros, 
como o Amapá, com a finalidade 
de integrar ações para a elaboração 
de planos municipais para a recon-
quista de altas coberturas vacinais. 

“Tivemos bons resultados nos 
municípios após a mobilização em 
três eixos: aumentar o acesso às 
vacinas; fazer diagnósticos situa-
cionais dos sistemas de informa-
ção para integração; e a escuta e 
diálogo com a população, criando 
rede de informação e solidariedade 
com profissionais”, acrescenta Akira 
Homma.

“O desabastecimento de vacinas, 
o negacionismo, o funcionamento 
dos postos apenas em horário co-
mercial, o registro das vacinas em 
sistemas que não se comunicam 
e a má gestão da atenção primária 
de saúde: todos são graves motivos 
para a baixa cobertura vacinal”, afir-
mou. (Portal ALMG)

Segundo Marcela Lencine Ferraz, o risco de agravamento de doenças 
que estavam sob controle é muito real
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Unimontes realiza eleições para reitor 
e vice-reitor nesta quinta-feira

Confira o que levar para as provas do 
Enem

Hoje (10), serão realizadas as 
eleições diretas para cargos de 
reitor e vice-reitor da Universida-
de Estadual de Montes Claros – 
gestão 2022/2026. A votação será 
no horário das 8 às 22 horas, no 
campus-sede e nos 11 campi e nú-
cleos nas regiões Norte de Minas, 
Central e Noroeste do estado e 
Vale do Jequitinhonha, além das 
demais unidades da Unimontes em 
Montes Claros e no escritório de 
representação em Belo Horizonte. 
Conforme as regras do processo 
eleitoral, o voto na universidade 
é paritário: professores (peso de 
70%), servidores técnico-admi-
nistrativos (15%) e acadêmicos 
(15%). Após a apuração dos votos 
pela comissão eleitoral, o Conse-
lho Universitário se reunirá para 
homologar o resultado.

Concorrem ao cargo de reitor 
da Unimontes e automaticamen-
te e4stao na lista tríplice os pro-
fessores Antônio Alvimar Souza 

(atual reitor), Geélison Ferreira 
Silva e Wagner de Paulo Santiago. 
Disputam a vice-reitoria os pro-
fessores Dalton Caldeira Rocha, 
Danilo Fernando Macedo Narciso 
e Helena Amália Papa. Ainda que 
pelas regras não exista formação 
de chapas, fizeram campanhas jun-
tos os candidatos: Antônio Alvimar 
(para reitor) e Helena Papa(para 
vice-reitora), Geélison Ferreira 
Silva (para reitor) e Danilo Narciso 
(para vice-reitor); e Wagner Santia-
go (para reitor) e Dalton Caldeira 
Rocha (para vice-reitor).

Na sequência, a lista tríplice 
para reitoria e para a vice-reitoria 
serão encaminhadas, em ordem al-
fabética, ao governador do Estado, 
Romeu Zema para a nomeação dos 
dirigentes da instituição, o que de-
verá acontecer até 26 de dezembro, 
quando termina a atual gestão. Ao 
todo, estão aptas a participar do 
processo eleitoral cerca de 14  mil  
pessoas, incluindo 954 professo-

res efetivos e designados,  1.419 
servidores técnico-administrativos 
efetivos e comissionados e 11,63 
mil alunos regularmente matricu-
lados nos cursos de graduação, de 
pós-graduação  Lato sensu e Stricto 
sensu,  de educação profissional de 
nível técnico e tecnólogos, presen-
ciais e a distância. Cada professor, 
servidor técnico-administrativo ou 
aluno deverá votar na respectiva 
unidade onde é lotado.

No campus-sede, as sessões de 
votação serão instaladas nos pré-
dios dos centros de ensino (1, 2, 3 
e 6) e na sede da Reitoria (prédio 
5). Ainda em Montes Claros, have-
rá urnas no Hospital Universitário 
Clemente de Faria e no Centro de 
Educação Profissional e Tecnológica 
(CEPT). A votação também aconte-
cerá nos campi de Almenara (Vale 
do Jequitinhonha), Bocaiúva, Brasí-
lia de Minas, Espinosa, Janaúba, Ja-
nuária, Pirapora, Salinas e São Fran-
cisco (Norte de Minas); Paracatu e 
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Unaí (Noroeste); e nos núcleos de 
Pompéu e Joaíma, além do Escritó-
rio de Representação da Unimontes 
(ERU) em Belo Horizonte.

Os candidatos a reitor e vice
-reitor concorrem indistintamente, 
sem a formalização de chapas. Po-

rém, a votação para os dois cargos 
será feita na mesma cédula. Haverá 
uma diferenciação de cédulas em 
cores por cada categoria: amarela 
(professores), branca (alunos) e 
azul (servidores técnico-adminis-
trativos). Pelas regras do processo 

eleitoral definidas pelo Conselho 
Universitário, aqueles que tiverem 
mais de um cargo na instituição – 
professor e servidor técnico-admi-
nistrativo deverão votar uma única 
vez, prevalecendo a categoria de 
maior peso. (Portal Unimontes)

Estudantes de todo o país come-
çam a fazer, neste domingo (13), o 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2022. Para participar da pro-
va é obrigatório levar um documento 
oficial de identificação, com foto e 
caneta esferográfica de tinta preta, 
fabricada em material transparente. É 
preciso estar atento ao que é permiti-
do no local de prova para não correr 
o risco de ser eliminado do exame. 

Nas duas últimas edições do 
Enem, por causa da pandemia de 
Covid-19, o uso de máscara de pro-
teção facial era obrigatório. Agora, o 
uso continua sendo permitido, mas 
deixa de ser obrigatório nos estados e 
municípios onde é liberado em locais 
fechados. 

De acordo com o edital, para a 
identificação, os participantes devem 
apresentar documentos originais, 
com foto. Entre as identificações acei-
tas estão a Carteira de Identidade, 
a Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH), o passaporte e a Carteira de 
Trabalho emitida após 27 de janeiro 
de 1997. Nesta edição serão aceitos 

os documentos digitais e-Título, CNH 
digital e RG digital, desde que apre-
sentados nos respectivos aplicativos 
oficiais.

A caneta esferográfica de tinta pre-
ta, fabricada em material transparen-
te, é item obrigatório também para 
os candidatos do Enem digital, já que 
a redação será feita em papel e não 
no computador, como o restante da 
prova. 

LANCHE E áGUA - Embora não 
seja obrigatório, é recomendado que 
os participantes levem lanche para 
se alimentar durante a realização da 
avaliação.

É recomendado ainda que se leve 
o Cartão de Confirmação da Inscri-
ção. Nele está, entre outras informa-
ções, o local de prova. O cartão pode 
ser acessado na Página do Participan-
te. 

Caso necessitem comprovar que 
participaram do exame, os estudan-
tes podem, também, na Página do 
Participante, imprimir a Declaração 
de Comparecimento para cada dia de 

prova, informando o CPF e a senha. 
A declaração deve ser apresentada ao 
aplicador na porta da sala em cada 
um dos dias. Ela serve, por exemplo, 
para justificar a falta ao trabalho. 

ITENS PROIBIDOS - Os celulares 
devem ser desligados, para evitar 
emitir qualquer tipo de som, como 
toque ou alarme. Nenhum outro 
equipamento pode ser portado pelo 
participante para não ser eliminado 
do exame.

Também não podem ter em mãos 
fones de ouvido e/ou qualquer trans-
missor, gravador e/ou receptor de 
dados, imagens, vídeos e mensagens. 
São ainda itens proibidos óculos es-
curos e artigos de chapelaria, como 
boné, chapéu, viseira, gorro ou simi-
lares; caneta de material não trans-
parente, lápis, lapiseira, borrachas, 
réguas, corretivos, livros, manuais, 
impressos, anotações; protetor auri-
cular, relógio de qualquer tipo. 

A Declaração de Comparecimento 
também deve ser colocada dentro do 
envelope. O envelope deve ser lacra-

do e identificado, desde o ingresso na 
sala de provas até a saída definitiva do 
local. Caso o participante descumpra 
essas regras, poderá ser eliminado do 
exame.

ENEM 2022 - O Enem será apli-
cado nos dias 13 e 20 de novembro 
para cerca de 3,4 milhões de estu-
dantes em todo o país. No primeiro 
dia, os participantes farão as provas 
de linguagens, ciências humanas e 
redação. No segundo, matemática 
e ciências da natureza. Os locais de 
prova estão disponíveis no Cartão de 

Confirmação de Inscrição, na Página 
do Participante.

O exame seleciona estudantes 
para vagas do ensino superior públi-
co, pelo Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu), para bolsas em instituições 
privadas, pelo Programa Universida-
de para Todos (ProUni), e serve de 
parâmetro para o Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). Os resulta-
dos também podem ser usados para 
ingressar em instituições de ensino 
portuguesas que têm convênio com o 
Instituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixeira 

(Inep).
Quem está se preparando para o 

Enem pode acessar todas as provas 
e gabaritos de edições anteriores no 
site do Inep, para se preparar para as 
provas. Para testar os conhecimentos, 
os estudantes podem acessar gratui-
tamente o Questões Enem, um banco 
preparado pela Empresa Brasil de Co-
municação (EBC), que reúne ques-
tões de provas de anos anteriores. No 
sistema, é possível escolher as áreas 
do conhecimento que se quer estu-
dar. O banco seleciona as questões de 
maneira aleatória. (Agência Brasil)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

BR-135 | Engavetamento 
envolvendo dois 
caminhões e uma 
carreta interdita trânsito

MOC | Motociclista de 46 anos morre em acidente 
com lotação

BOCAIUVA | Mulher é 
encontrada morta dentro de 
casa e marido confessa o crime 

RF e PM fazem operação de combate ao comércio ilegal de 
celulares e cigarros eletrônicos

Nessa quarta-feira (9), um 
engavetamento envolvendo dois 
caminhões e uma carreta inter-
ditou a BR-135, em Engenheiro 
Navarro. Conforme as primeiras 
informações divulgadas pela con-
cessionária que administra a via, 
a batida foi na altura do KM-435 

e o trânsito ficou interditado nos 
dois sentidos. Até às 12h, a inter-
dição era parcial e o trânsito esta-
va em pare e siga. Duas pessoas 
sofreram ferimentos leves e foram 
socorridas pela equipe do Samu 
e pela ambulância. Outras duas 
vítimas saíram ilesas, segundo a 

concessionária.
O Samu informou que a vítima 

socorrida pelo órgão é uma ges-
tante, de 28 anos, que se queixava 
de dor torácica. Ela foi levada para 
o hospital de Bocaiuva. Ainda não 
há informações sobre a dinâmica 
do acidente.

Na manhã dessa quarta-feira (9), 
um motociclista, de 46 anos, mor-
reu após se envolver em um aciden-
te com um ônibus do transporte 
coletivo no bairro São Judas, em 
Montes Claros. Conforme o subte-

nente da Polícia Militar, Adenilson 
Marcelo de Oliveira, o motociclista 
seguia pela Avenida Nossa Senhora 
de Fátima em direção ao Centro e 
o ônibus transitava pela Rua Padre 
Vieira, quando ocorreu a batida no 

cruzamento. Imagens de câmeras 
de segurança registraram o momen-
to do acidente. 

Havia uma placa de parada obri-
gatória para o ônibus e a suspeita é 
de que o condutor tenha desrespei-

tado a sinalização. “O motorista es-
tava em estado de choque e alegou 
que estava no ponto cego e não vi-
sualizou o motociclista”. Vanderlei 
Ferreira Araújo recebeu os primei-
ros atendimentos de um socorrista 

do Samu, que passava pelo local no 
momento do acidente, mas não re-
sistiu.

“Quando a equipe médica che-
gou ao local, um socorrista do 
SAMU, que não estava de plantão, 

Na última quarta-feira (8), uma 
mulher foi encontrada morta dentro 
de casa, em Bocaiuva. Conforme o 
tenente Daniel Carvalho de Miranda, 
a Polícia Militar teve que arrombar o 
portão para entrar na residência. O 
marido da vítima foi encontrado no 
local e confessou o crime. Ele tentou 
se matar ingerindo chumbinho. “En-
contramos o autor sentado, com seu 

filho de 12 anos. Ele veio a nos con-
fessar que tinha acabado de cometer 
um feminicídio, matando sua mulher 
através de enforcamento”.

Uma equipe do Samu foi chama-
da pela Polícia e constatou o óbito 
da vítima, que tinha 43 anos. Ainda 
de acordo com o tenente, o homem 
afirmou que cometeu o feminicídio 
porque não aceitava o término da 

relação. “O autor, posteriormente, 
tentou suicídio através de envenena-
mento, ele fez uso de chumbinho, po-
rém, foi socorrido pela Polícia Militar 
até o hospital local, onde se encontra 
internado e preso em flagrante”.

A perícia da Polícia Civil foi acio-
nada e liberou o corpo da mulher 
após a finalização dos trabalhos na 
residência.

Na última terça-feira (8), a Receita Federal e a Polícia Militar realizaram uma 
operação de combate ao comércio ilegal de celulares e cigarros eletrônicos em 
Montes Claros. Conforme informações divulgadas pela Receita Federal, 18 alvos 
foram selecionados após trabalhos de inteligência. O cruzamento de dados e 
operações em campo apontaram evidências de que os produtos vendidos não 
estavam sendo importados legalmente.

“Suspeita-se que grande parte dos smartphones, apesar de serem comer-

cializados como se produtos novos fossem são, na realidade, ‘lixo eletrônico’, 
originados do mercado de usados no país de origem”. Conforme a Receita Fe-
deral, o consumidor estrangeiro usa o smartphone e faz a troca por um novo 
após algum tempo. Posteriormente, empresários estrangeiros colocam o pro-
duto em novas embalagens e revendem a outros países, como o Brasil.

“Nesse processo, o empresário brasileiro adquire tais produtos e os comer-
cializa por um preço mais barato, mas sem informar ao consumidor local que 

o produto não é, de fato, novo”. Sobre os cigarros eletrônicos, a Receita escla-
receu que a resolução nº 46, de 28 de agosto de 2009, proíbe a importação, 
comercialização ou divulgação desses produtos no país.

“Ao final do processo administrativo, os empresários, além do perdimento 
dos produtos apreendidos, poderão responder criminalmente pelos seus atos. 
Uma representação fiscal para fins penais é feita e endereçada ao Ministério 
Público Federal”

já havia iniciado as manobras de 
reanimação cardiopulmonar no ho-
mem, já que o mesmo se encontra-
va em parada cardiorrespiratória. 
Imediatamente a equipe do SAMU 
assumiu o paciente e deu continui-
dade as manobras de ressuscitação 
cardiopulmonar. Os profissionais 
ainda intubaram a vítima no local, 
mas ele não resistiu aos ferimentos 
e foi a óbito”, informou o Samu.

A perícia esteve no local e libe-
rou o corpo do motociclista para 
o Instituto Médico Legal após os 
trabalhos de praxe. As causas do 
acidente devem ser apuradas pela 
Polícia Civil. Segundo a PM, o mo-
torista foi conduzido à delegacia de 
plantão para prestar esclarecimen-
tos.

Em nota, o consórcio respon-
sável pelo transporte coletivo na 
cidade, lamentou o ocorrido e in-
formou que aguarda a apuração 
dos fatos. “Estamos aguardando a 
averiguação total dos fatos pelas au-
toridades responsáveis, porém, in-
dependente disso, destacamos aqui 
que estamos prestando e prestare-
mos todo apoio necessário à família 
da vítima”, diz um trecho da nota.
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Codevasf e Dnocs agitam bastidores 
políticos no Norte de Minas

Prefeitura deixa de comparecer na 
audiência sobre iluminação pública

Vereadores cobram conclusão de obras 
e melhorias nas vias

Cuidado com a saúde 
Mental na Câmara 
Municipal

Os bastidores políticos do Nor-
te de minas estão agitados com a 
disputa pelos cargos de superin-
tendente estadual da Companhia 
de Desenvolvimento do Vale do 
São Francisco (Codevasf ) e co-
ordenador estadual do Departa-
mento Nacional de Obras Contra 
a Seca (Dnocs), ambos localizados 
em Montes Claros. Existem outros 
cargos federais, que tem mais perfil 
técnico, como no DNIT e IBAMA, 
em Montes Claros.

A “galinha dos ovos de ouro” é 

a Codevasf, que bateu recorde de 
captação de emendas parlamenta-
res e tem adotado a estratégia de 
respeitar o autor da emenda. Os 
nomes mais cotados são do ex-pre-
feito de Porteirinha, Silvanei Batis-
ta e do empresário Arnaldo da Via 
Única, ambos apoiados pelo depu-
tado federal Paulo Guedes e pelo 
jornalista Délio Pinheiro (PDT) 
que foi o fenômeno das eleições 
desse ano e cujo partido apoiou 
Luiz Inácio Lula da Silva. Por fora, 
está concorrendo o atual superin-

tendente Marcos Câmara, que tem 
fortes ligações com o petista Virgílio 
Guimarães.

Para o Dnocs, que é acusado de 
não respeitar os autores das emen-
das, os nomes mais cotados são de 
Gustavo Xavier que respondeu pelo 
cargo ate 2017 e do ex-prefeito de 
São Francisco, Luiz Rocha. Outro 
cargo disputado é o de coordena-
dor da administração da hidrovia 
do São Francisco (asfra) sediado em 
Pirapora e que deve ser ocupado 
pelo petista Paulo Rogério Silveira.

A prefeitura de Montes Claros 
deixou de comparecer a audiência 
pública realizada pela Câmara Mu-
nicipal para discutir a Iluminação 
do Anel Rodoviário Sul, o que cau-
sou frustração entre os moradores. 
A morte de uma mulher na avenida 
Dr. Mario Tourinho, foi mais um 
motivo para discussão e cobrança 
de iluminação pública em toda a 
extensão do anel rodoviário sul, na 
LMG 653, que passa pelos bairros 
Santo Amaro, Santa Rafaela, Olga 
Benário, Alterosa, Residencial Sul, 
Mangues até a região próxima ao 
BNB Clube. Para discutir os proble-
mas enfrentados pela população da 
região. Os proponentes foram os 
vereadores Daniel Dias (PC do B) e 
Edson Cabeleireiro (PV), falaram da 
importância e urgência de instala-
ção de iluminação pública no Anel 
rodoviário sul localizado na avenida 
Dr. Mário Tourinho.

Participaram da audiência, além 
dos vereadores, representantes 
das Associações de Moradores dos 
bairros Santa Rafaela, Santo Amaro, 
Olga Benário e Alterosa. Vários mo-
radores participaram expondo as 
dificuldades e necessidades. O ve-
reador Edson Cabeleireiro lembrou 
que já apresentou vários requeri-
mentos cobrando sinalização, faixas 
elevadas, iluminação para garantir 
mais tranquilidade para a popula-
ção que faz a travessia dos bairros 
Santo Amaro e Santa Rafaela: “Pre-
cisamos de um parecer do poder 
executivo e também do governo do 
estado, mas enquanto não tivermos 
a tranquilidade e segurança para 
fazer as travessias, vamos continuar 
lutando. Há pouco tempo um grave 
acidente que deixou uma mulher 
com graves sequelas e outro de tirou 
a vida de uma mãe. Não podemos 
ver isso como algo normal, é preci-

so uma atitude urgente por parte do 
município”, frisou Edson.

Daniel Dias lembrou que a cons-
trução da cidade se faz com a parti-
cipação da população e ressaltou o 
papel do vereador que é ser a voz 
da comunidade, fiscalizar e cobrar 
obras que garantam mais dignidade 
e segurança para a população. O 
parlamentar lamentou a ausência de 
representantes da prefeitura, mas ga-
rantiu que os problemas levantados 
na audiência serão apresentados ao 
prefeito Humberto Souto. 

O vereador criticou a demora na 
instalação de iluminação pública: “O 
Município tem mais de 20 milhões 
de reais arrecadados pela taxa de 
iluminação pública, que só podem 
ser usados na iluminação pública. 
Não é aceitável o povo viver no es-
curo e passar perigo, tendo recurso 
em caixa para resolver o problema”, 
ressaltou Daniel.

Dentro do programa “Saúde 
Mental da Câmara Municipal”, a 
Escola do Legislativo Professor 
Arthur leite, realizou na manhã de 
quarta-feira (9), mais um encontro 
com os servidores da Casa legisla-
tiva.

A oficina foi conduzida pela te-
rapeuta Elane Pereira que através 
de dinâmicas e bate papo, levou os 
participantes a trocarem experiên-

cias e refletirem sobre a infância, 
os pais, as dores, bênçãos recebi-
das, a importância de nutrir o amor
-próprio e servir ao próximo.

Para a coordenadora de projetos 
da Escola do Legislativo Cristiane 
Nunes, o encontro é uma oportuni-
dade para criar laços de amizade. A 
troca de experiências de vida pode 
melhorar o relacionamento com o 
colega além de estimular e fortale-

cer o lado humano e profissional: 
“A cada vivência (encontro) apren-
demos mais e saímos melhores para 
nós, melhores para os outros e para 
o mundo”, comentou.

Os encontros dos servidores 
com profissionais da área de saúde 
mental acontecem quinzenalmente 
e é aberta para todos os colabo-
radores da Câmara Municipal de 
Montes Claros.

Durante a sessão ordinária de 
terça-feira (8), os vereadores da 
Câmara de Montes Claros reivindi-
caram melhorias para os bairros da 
cidade. Em alguns pontos, os par-
lamentares mostraram imagens de 
ruas praticamente intransitáveis, 
bem como a necessidade de refor-
mas em praças e pontes.

O vereador Stalin Cordeiro 
(Pode), solicitou melhorias das 
ruas do bairro Jardim Primavera. 
De acordo o parlamentar, os ve-
readores Igor Dias (União Brasil) 
e Júnior Martins (Cidadania) colo-
caram, no ano passado, emendas 
impositivas para asfaltar as vias, 
no entanto o serviço não foi feito. 
Stalin mostrou, através de fotos, a 
situação da rua Oito que quando 
chove, o local fica intransitável.

“As pessoas estão sofrendo com 
lama na porta de casa. No mesmo 
bairro é necessário o serviço de 
tapa-buraco, principalmente na 
Alameda Beija-flor. O que está ge-
rando indignação aos moradores é 
a má prestação de serviço da Co-
pasa, em que eles cortam o asfalto 
e deixam os buracos abertos”, en-

fatizou o vereador Stalin Cordeiro.
Mais uma vez, o vereador Igor 

Dias veio à Tribuna para pleitear 
a reforma da quadra do bairro Ci-
dade Nova. O parlamentar ressal-
tou que desde o ano passado essa 
cobrança está sendo feita e que 
inclusive a ordem de serviço foi 
autorizada.

Outra demanda cobrada, diver-
sas vezes pelos parlamentares, é a 
duplicação da ponte no bairro JK. 
O vereador Júnior Martins (Cida-
dania), afirmou que foram feitas al-
gumas intervenções no local para 
melhorar o fluxo dos veículos, 
proporcionando mais segurança 
aos pedestres. “Tivemos licitações 
frustradas, mas temos a esperança 
que o problema logo será resolvi-
do’’, disse Martins.

De acordo com o vereador Rai-
mundo do INSS (PDT), a pavimen-
tação asfáltica no bairro Doutor 
João Alves não foi concluída e com 
isso parte do que já foi pavimenta-
do está estragando sem os devidos 
acabamentos.

O presidente da Casa, vereador 
Cláudio Rodrigues (Rede), des-

tacou que a ponte localizada no 
bairro Amazonas está praticamen-
te intransitável. “É uma via que dá 
acesso a vários bairros e hospitais. 
Já enviamos requerimentos soli-
citando melhorias na ponte e se 
o problema não for solucionado 
faremos uma audiência pública”, 
afirmou o presidente.

O vereador Valdecy Contador 
(Cidadania) solicitou revitalização 
das praças da Tecnologia e Itape-
tinga – ambas no bairro Alto São 
João. Segundo o vereador, as pra-
ças necessitam de reformas nos 
bancos, podas de árvores, manu-
tenção nos pisos que estão dani-
ficados e iluminação. Valdecy tam-
bém solicitou a Secretaria de Meio 
Ambiente a construção de uma 
praça no bairro Alcides Rabelo

O vereador Edmilson Bispo 
(PSD) solicitou a continuidade 
da construção da ponte que liga 
o bairro Jardim Olímpio ao Santo 
Antônio. Segundo o vereador, as 
obras iniciaram e não foram con-
cluídas e que agora durante as chu-
vas, o barro está cedendo.  (Ascom 
CMM
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Vespertino propõe se associar a José para colocar o Coronel na cadeia. Candoca conta 
para Lorena sobre Herculano e avisa que pediu José em casamento. Tertulinho intriga 
Laura contra Maruan e José. Lorena se oferece para ajudar Maruan a reconquistar Labibe. 
Vespertino guarda no cofre a verdadeira arma de Pajeú. Candoca aparece vestida de noiva 
para José. O Coronel diz a Deodora que vai usar Timbó ao invés de Catão como seu testa-
de-ferro. Xaviera ensina Firmino a jogar pôquer. Deodora fica satisfeita com a submissão 

de Vespertino. Candoca pede para falar com Pajeú.

Moa se desespera e tenta falar com ítalo. Danilo inventa uma desculpa para Chiquinho, 
que acredita que ganhou um presente de aniversário especial e os dois se divertem num 
circo. Paulo e Marcela especulam sobre quem seria a pessoa que se beneficiaria com a 
prisão de Gustavo. Martha enfrenta Regina, que culpa Dagmar. Pat conta para Gui e Sossô 
que Chiquinho foi sequestrado. Danilo conversa com Chiquinho. Nadir consola Moa, que 
está arrasado. 

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 11

Interjeição
típica do

falar
gaúcho

O bovino 
predomi-
nante no

Brasil

Folhagem
cortada na
cenoura

Prefixo
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de bytes

"O Lavra-
dor de (?)",
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Portinari
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bência
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municipal
Sufixo de
"romeno"
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de fé

Brincadeira
de torcidas

Rezem
Período 

de tempo
curtíssimo

Ácida

Rio avis-
tado pelo
Corcunda
de Notre-
Dame do
alto da

catedral
(Lit.)

Licor
alcoólico
Leão, em

inglês

Informação sobre o
contribuinte disponí-
vel no site da Recei-
ta Federal

Duas ci-
dades da 
Federação

Russa

Recatos
Alcoólicos
Anônimos

(sigla)

Lais Souza,
ex-ginasta
Mais tarde,
em inglês

Sentimento
de tristeza
pela morte
de alguém

Seme-
lhantes
Sílaba

de "viés"

Promoção comum em 
restaurantes japoneses

Medida restritiva tomada por Governos para evitar 
a importação de novos casos de Covid-19

Vogais de
"sagu"

Atraso no pagamen-
to de uma dívida
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2/fo. 3/bid — iss — sia. 4/lion. 5/afana — later. 6/xavier. 7/boi-zebu. 13/samara e moscou.

Ari explica a Brisa que, depois que conversar com Guerra, voltará para buscá-la 
com Tonho. Talita deixa claro a Gil que a relação do casal terminou e convida Lídia 
para dividir o apartamento com ela. Brisa pega dinheiro emprestado com Creusa 
para voltar sozinha com Tonho ao Maranhão, contrariando as recomendações de 
Helô. Núbia culpa Dante por Ari querer voltar para Brisa. Chiara se nega a conversar 
com Ari e avisa ao pai que não quer mais nada com o rapaz.

Otto se encontra com Sérgio e fala que vai conseguir informações sobre Roger por 
meio de Luca. Tânia conta para Celeste que Otto não aceita que ela tenha uma filha e que 
se afastou dela por conta da Celeste. A jovem fica chocada. Raquel comenta com Brenda 
a relação duvidosa de Celeste com Tânia. Formiga escuta conversa de Otto com Sérgio e 
acha que eles estão falando sobre demissão de Jefferson. Éric conversa com Poliana e diz 
que vai dar mais uma chance para ela.

Jéssica se lambita com Mara. Zuma escuta Léia falando mal dele. Ravena diz que 
Melina deve se conformar com yussuf. Abel presenteia Samara com um lindo vestido. 
Josué conversa com Aruna e diz que Samara terá que aceitar a relação deles. Noemi 
acha o colar que Gibar deu para Acsa. Melquias dá em cima de Jéssica. Zuma avisa 
que deixará a tenda de Quemuel. Acã namora com Mara às escondidas no celeiro. 
Ela chega em casa e disfarça o atraso. Raabe convida Zuma para morar em sua nova 

tenda. Inês e Eleazar falam sobre o Shabat, nome dado ao descanso semanal dos hebreus, conforme a orientação 
que Deus deu a Moisés. Acã chega em sua tenda e reclama da preguiça dos filhos na preparação do Shabat.

Morre Gal Costa aos 77 anos 
após afastamento dos palcos por 
orientação médica e cirurgia

Rolando Boldrin, ator, cantor, 
compositor e apresentador, morre em 
SP aos 86 anos

Cantora tinha feito uma pausa nas 
apresentações após passar por uma 
cirurgia. A informação foi confirmada 
pela assessoria da cantora.

A cantora Gal Costa morreu aos 
77 anos. A cantora havia dado uma 
pausa em seus shows após precisar 
passar por uma cirurgia para a re-
tirada de um nódulo na fossa nasal 
direita. A informação foi confirmada 
pela assessoria da cantora e a causa 
da morte não foi informada.

Um dos maiores nomes da música 
popular brasileira, Gal Costa faleceu 
pela manhã desta quarta-feira (9). 
Gal Costa era uma das principais 
atrações do festival Primavera Sound, 
que aconteceu no último fim de se-
mana em Sâo Paulo e reuniu diversos 
famosos, porém a apresentação foi 
cancelada de última hora.

A equipe da cantora justificou o 
cancelamento anunciando que Gal 
precisava se recuperar após retirar 

um nódulo, além de comunicar aos 
fãs que ela ficaria fora dos palcos até 
o fim deste mês. A assessoria infor-
mou na ocasião que Costa estava se-
guindo as orientações médicas.

“Atualizando as informações, a 
cantora Gal Costa, após o procedi-
mento de retirada de nódulo na fos-
sa nasal direita, realizado há três se-
manas, encontra-se em processo de 
recuperação. Seguindo as recomen-
dações médicas, suas apresentações 
estão suspensas até o final do mês de 
novembro, não sendo possível sua 
participação no festival Primavera 
Sound, como era previsto”, dizia o 
comunicado.

A cirurgia que afastou Gal dos 
palcos aconteceu em setembro após 
a apresentação da cantora no Coala, 
em São Paulo. Mesmo afastada, ela 
tinha datas para a turnê As Várias 
Pontas de uma Estrela marcadas para 
dezembro e janeiro.

INTERNET FICA IMPACTADA 

COM MORTE DE GAL COSTA
Minutos após a morte da cantora 

ser anunciada, os fãs demonstraram 
sua comoção nas redes sociais. “Es-
távamos numa onda de notícias boas, 
agora já vem cacetada novamente! As 
pessoas boas não tem nem 10 dias de 
paz!”, disse um fã. “Eu estou muito 
arrasado”, escreveu outro.

“Uma perda enorme... artista 
completa”, pontuou mais um. “Gal, 
sua vida foi uma obra de arte e um 
orgulho para a nossa música. Tive a 
honra de assistir ao seu show e co-
nhecê-la nos bastidores em 2019, 
quando, mesmo cansada, parou para 
conversar e tirar fotos. Vá em paz, 
mas aqui fica o vazio e o coração par-
tido da sua partida”, desabafou mais 
um.

Poucos minutos após o anúncio 
do falecimento, fazendo Gal Costa 
entrar para a lista de famosos que 
nos deixaram em 2022, o nome da 
cantora se tornou um dos assuntos 
mais comentados do Twitter.

O ator, cantor, compositor e 
apresentador da TV Cultura Rolando 
Boldrin morreu nesta quarta-feira (9) 
aos 86 anos, em São Paulo. A causa 
da morte foi Insuficiência respirató-
ria e renal, segundo informações da 
emirrosa. Ele estava internado no 
Hospital Albert Einstein havia dois 
meses.

O velório de Boldrin será reali-
zado na Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp) nesta 
quinta-feira (10), das 8h às 15h, e 
será aberto ao público. Ele será ve-
lado no Hall Monumental, e o acesso 
para visitação do público será feito 
pelo portão do estacionamento loca-
lizado na avenida Pedro álvares Ca-
bral, 201, apenas para pedestres. O 
sepultamento ocorrerá no cemitério 
Gethsêmani Morumbi, às 17h.

Com mais de 60 anos de carreira 
na TV, Rolando Boldrin apresentou o 
programa musical “Sr. Brasil” por 17 

anos. Com grandes sucessos, Boldrin 
se consagrou como um dos princi-
pais expoentes da cultura sertaneja e 
das raízes da música caipira no Brasil.

“Ele tirou o Brasil da gaveta’ e fez 
coro com os artistas mais representa-
tivos de todas as regiões do país. Em 
seu programa, o cenário privilegiava 
os artesãos brasileiros e era circunda-
do por imagens dos artistas que fize-
ram a nossa história, escrita, falada 
e cantada, e que já viajaram, muitos 
deles ‘fora do combinado’, conforme 
costumava dizer Rolando”, diz nota 
da TV Cultura.

Um dos grandes sucessos de Bol-
drin na televisão foi o Som Brasil, 
que começou no rádio e estreou na 
TV Globo em 1981. O programa foi 
criado pelo próprio artista.

No Som Brasil, Rolando Boldrin 
contava causos, dançava e exibia pe-
ças teatrais e pequenos documentá-
rios. Mas o destaque eram as atrações 

musicais com forte apelo à cultura 
popular brasileira.

Na televisão, ainda apresentou os 
programas “Empório Brasileiro” na 
TV Bandeirantes e “Empório Brasil” 
no SBT. Na TV Cultura, estava à fren-
te do “Sr. Brasil” desde 2005.

Boldrin também fez carreira na 
teledramaturgia. Como ator, Rolando 
atuou em mais de 30 novelas, como 
“O Direito de Nascer”, “As Pupilas do 
Senhor Reitor”, “Os Deuses Estão 
Mortos”, “Quero Viver”, “Mulheres 
de Areia”, “Os Inocentes”, “A Via-
gem”, “O Profeta”, “Roda de Fogo”, 
“Cara a Cara”, “Cavalo Amarelo” e 
“Os Imigrantes”.

Segundo a nota da Fundação Pa-
dre Anchieta, Boldrin dizia que era 
fundamentalmente um ator: “esse 
tem sido meu trabalho a vida inteira; 
radioator, ator de novela, de teatro, 
de cinema, um ator que canta, decla-
ma poesias e conta histórias”, falava.

PROGRAMAçãO dA SEMANA 

Convite Maldito
105min - Terror 14

One Piece Film - Red
115min - Animação 

 

Sorria
115min - Terror 16

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação 

Adão Negro
125min - Ação 14

 
A Luz do demônio

94min - Teatro 14
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Cruzeiro faz consulta por zagueiro 
Messias, do Ceará

Derrota do São Paulo aumenta chance do 
Atlético ir à próxima Libertadores 

Candidato do Grêmio diz que fechará com 
Rodrigo Caetano se for eleito

Brasil tem dia dourado no Mundial de Judô 
Paralímpico de Baku
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Messias é titular do Ceará na Série A do Campeonato Brasileiro

Atlético pode ficar muito próximo da vaga se vencer o Cuiabá 
nesta quinta-feira

Rodrigo Caetano tem contrato com o Atlético até 2026

Alana Maldonado brilha com bicampeonato na categoria até 70 kg 

A derrota do São Paulo para o 
Internacional, por 1 a 0, no Mo-
rumbi, foi benéfica para o Atlético. 
De acordo com o Departamento de 
Matemática da UFMG, as chances 
do Galo ir à próxima Copa Liberta-
dores aumentaram. 

Antes do jogo do São Paulo, 
o Atlético tinha, de acordo com o 
estudo divulgado e atualizado dia-
riamente pelo universidade, 56,7% 
de chance de disputar a Copa Liber-
tadores em 2022. A probabilidade 
aumentou para 78,6%.

Neste ano, os oito primeiros co-
locados do Brasileirão conseguem 
uma ‘senha’ para o maior torneio 
de clubes do continente.

O regulamento da CBF prevê 
que os seis primeiros disputem a Li-
bertadores do ano que vem. Como 
o Flamengo foi campeão do torneio 
continental e da Copa do Brasil, 
dois novos acessos foram abertos 
no Brasileirão.

Vale lembrar que o Flamengo 
está garantido na próxima Copa 
Libertadores por ter vencido o tor-
neio deste ano. Palmeiras, Inter, 
Fluminense e Corinthians também 
já estão confirmados na competição 
internacional. 

Athletico-PR (54 pontos), Amé-
rica (52), Atlético (52), São Paulo 
(51), Botafogo (50), Fortaleza (49), 
Santos (47) e Goiás (46) brigam 
pelas três últimas vagas, sendo uma 
delas direta para a fase de grupos 
da Copa Libertadores.

Veja como está a disputa no mo-
mento

6° - Athletico-PR - 54 pontos e 15 
vitórias

7° - América - 52 pontos e 15 
vitórias

8º - Atlético - 52 pontos e 13 vi-
tórias

9° - São Paulo - 51 pontos e 12 

vitórias (37 jogos)
10° - Botafogo - 50 pontos e 14 

vitórias
11° - Fortaleza - 49 pontos e 13 

vitórias
12º - Santos - 47 pontos e 12 

vitórias
13º Goiás - 46 pontos e 11 vitó-

rias

Veja a probabilidade de cada 
clube*:

Athletico-PR - 96,4%
Atlético - 78,6%
América - 78,1%
Fortaleza - 16,1%
Botafogo - 14,8%
São Paulo - 13,5%
Santos - 1,7%
Goiás - 0,64%

*Dados do Departamento de 
Matemática da UFMG (Superespor-
tes)

Candidato à presidência do Grê-
mio, Alberto Guerra deixou claro: se 
for eleito no dia 12, em disputa com 
Odorico Roman, vai ter Rodrigo Ca-
etano, diretor de futebol do Atlético, 
como executivo do clube.

Em sabatina feita pela Rádio Gaú-
cha e pela GHZ, Guerra foi ques-
tionado sobre quem será o diretor 
executivo do Grêmio. Sem pesta-
nejar, ele respondeu: “É o Rodrigo 
Caetano”.

O candidato gremista foi pergun-
tado se já está acertado com Rodrigo 
Caetano. Ele negou. “Não está acer-
tado porque eu não sou o presiden-
te ainda”.

Uma terceira pergunta sobre o 
tema foi feita a Guerra. “Ganhando 

a presidência no sábado, Rodrigo 
Caetano é o diretor executivo?”. O 
candidato respondeu. “Provavel-
mente sim”.

A reportagem do Superesportes 
entrou em contato com Rodrigo Ca-
etano, mas o dirigente não quis falar 
sobre o assunto. “Depois falamos. 
Estou envolvido com os jogos decisi-
vos que temos”, respondeu o diretor 
atleticano.

Em participação no podcast GE 
Grêmio, Guerra já havia admitido 
sua admiração pelo dirigente do 
Atlético. “Não posso dar (o nome 
do futuro diretor). Posso assegurar 
que é um dos melhores do Brasil, se 
não o melhor. (Rodrigo Caetano?) É 
um excelente nome. Queremos pes-

soas TOP, que podem falar ‘podem 
me cobrar’. Não adianta colocar um 
executivo de futebol que não pode-
rá tomar decisões. E isso aconteceu 
muito no Grêmio nos últimos anos”, 
disse.

Rodrigo Caetano está no Atlético 
desde o início do ano passado. Ele 
foi o diretor de futebol da tempo-
rada mágica vivida pelo Alvinegro, 
campeão do Campeonato Brasileiro 
e da Copa do Brasil em 2021. 

Em 18 de julho deste ano, o Atlé-
tico anunciou a renovação do con-
trato de Rodrigo Caetano até o fim 
de 2026. Caso o Grêmio queira tirar 
o dirigente do Galo, precisará chegar 
a um acordo com o Alvinegro. (Supe-
resportes)

O Brasil teve um dia dourado 
no Mundial de Judô Paralímpico 
disputado em Baku (Azerbaijão). 
Alana Maldonado e Wilians Araú-
jo subiram ao lugar mais alto do 
pódio em uma quarta-feira (9) na 
qual os brasileiros também garan-
tiram uma prata e cinco bronzes.

O destaque do dia foi Alana 
Maldonado. A paulista de 27 anos 
garantiu o bicampeonato (ela já 
havia garantido um ouro na edição 
de 2018 disputada em Portugal) na 
categoria até 70 kg para atletas J2 
(baixa visão) após derrotar na final 
a turca Raziye Ulucam. “O bicam-
peonato é nosso! Só tenho a agra-
decer a todos que estão envolvidos 
comigo no dia a dia, ao meu clu-

be Palmeiras, a todos da seleção. 
Sempre falo que subimos sozinhos 
no pódio, mas por trás há uma 
grande equipe”, afirmou.

Outro atleta do Brasil a levar 
uma medalha dourada para casa 
foi Wilians Araújo. O paraibano de 
31 anos venceu na decisão, com 
um ippon inapelável, o azerbai-
jano Ilham Zakiyev, que é dono 
de quatro medalhas paralímpicas 
(dois ouros e dois bronzes). “Que 
sonho realizado! Depois de tudo 
que eu passei, isso é a coroação de 
um trabalho. Da minha equipe, o 
Instituto Benjamin Constant, que 
eu represento, do meu sensei An-
tônio, que está aqui presente, de 
toda a comissão técnica da CBDV, 

que me fez sonhar com esse título 
mundial. Esse título faltava lá em 
casa, é inédito para mim e para mi-
nha família! E para a minha filha, 
Carolina, que nascerá em fevereiro 
campeã mundial. Isso é demais”, 
celebrou o brasileiro. Além dos 
dois ouros o Brasil garantiu nesta 
quarta uma prata, com Erika Zo-
aga, e cinco bronzes, com Arthur 
Silva, Antônio Tenório, Brenda 
Freitas, Meg Emmerich e Rebeca 
Silva. Considerando as medalhas 
que Thiego Marques e Rosi Andra-
de garantiram no primeiro dia de 
competições, já são dez medalhas, 
na melhor campanha brasileira na 
história do torneio. (Agência Bra-
sil)

O Cruzeiro realizou, há cerca 
de um mês, consulta pelo zaguei-
ro Messias, de 28 anos, do Ceará. 
Dirigentes ligados ao clube celeste 
buscaram entender os objetivos do 
jogador para 2023 e a viabilidade 
de uma eventual transferência.

Não há, até aqui, porém, ne-
gociações em curso. A sondagem 
inicial foi realizada antes de o 
Cruzeiro anunciar a contratação 
do também zagueiro Neris, de 30 
anos. O defensor assinou vínculo 
até o fim de 2023 e foi oficializado 
como reforço da Raposa em 19 de 
outubro.

Nenhuma tratativa por Messias 
avançará antes de o Ceará ter o fu-
turo definido. O Vozão luta para 
escapar do rebaixamento à Segunda 
Divisão. A duas rodadas do fim da 
Série A, a equipe ocupa a 18ª colo-
cação e soma 34 pontos - quatro a 

menos que o Cuiabá, primeiro fora 
do Z4.

A consulta do Cruzeiro foi di-
vulgada inicialmente pelo Blog da 
Raposa e confirmada pelo Superes-
portes, que avançou na apuração. 
Fontes consultadas pela reportagem 
apontam que dificilmente o Ceará 
conseguirá manter Messias no elen-
co caso seja rebaixado em função 
dos altos salários.

Os vencimentos também pode-
riam ser um entrave para o Cruzei-
ro, que busca melhorar o nível técni-
co do elenco na volta à Série A, mas 
ainda enfrenta graves problemas 
financeiros. Contudo, o zagueiro vê 
com muito bons olhos um possível 
retorno a Belo Horizonte.

CARREIRA DE MESSIAS

Messias passou pelas categorias 

de base do Cruzeiro, mas chamou 
atenção mesmo com a camisa do 
América. Entre 2017 e 2018, ele 
disputou 97 jogos e marcou quatro 
gols pelo time do Lanna Drumond.

Em 2019, o zagueiro foi empres-
tado ao Rio Ave, de Portugal, mas re-
tornou ao Coelho em 2020, quando 
voltou a se destacar. Naquela tempo-
rada, o defensor entrou em campo 
46 vezes e marcou três gols.

No ano seguinte, Messias foi 
comprado pelo Ceará, que desem-
bolsou cerca de R$ 2 milhões por 
50% dos direitos econômicos e assi-
nou contrato até o fim de 2023. Em 
duas temporadas pelo Vozão, o za-
gueiro disputou 95 jogos e marcou 
três gols.

Além do anúncio de Neris, o 
Cruzeiro tem encaminhado acerto 
com o goleiro Anderson, do Athle-
tico-PR, para 2023. (Superesportes)
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MAIS UM EXCELENTE bar acaba de ser inaugurado para movimen-
tar a noite montes-clarense, ou seja, ZENAIDE, sob o comando de Ricar-
do Marini e Barbara Peixoto. Fica no estacionamento do Montes Claros 
Shopping Center. Brevemente vou conhecer...

O INÍCIO da gestão de Elon Musk, no Twitter, tem sido alvo de crí-
ticas por especialistas em tecnologia. As reclamações giram em torno 
da falta de clareza sobre como a empresa será administrada a partir de 
agora e sobre os planos do bilionário para moderação de conteúdo e o 
combate às contas falsas.

A EMPRESÁRIA do setor fashion, ADA CORDEIRO, lançando em sua 
“Ada Trend” inúmeras novidades, inclusive da moda Primavera-Verão, já 
em ritmo de Black Friday. Vale uma conferida. Aliás, muitos empresários 
estão antecipando a famosa data de liquidações.

COM CERVEJA GELAdÍSSIMA, chops e variados tira-gostos, além 
dos espetinhos, o BAR FALA FINA, tem sido o QG para um Hapy-Hour 
diariamente. Amanhã, estarei ali bem como na sexta-feira, para receber 
os amigos que estarão prestigiando Handrey Paulino..

GOVERNO LULA quer reajustar foco de Caixa, Banco do Brasil, BN-
DES, Banco do Nordeste e Banco da Amazônia para ações voltadas ao 
desenvolvimento econômico e social. Indústria deve ser contemplada 
com mais crédito.

MOVIMENTO LEd: prorrogado o prazo de inscrição para prêmio 
que dará R$ 1,5 milhão a projetos inovadores de educação. Estudan-
tes, professores e empreendedores podem se inscrever até o dia 15 de 
novembro. Os interessados podem fazer o mesmo pelo site www.mo-
vimentoled.com.br. O Movimento LED é uma iniciativa da Globo e da 
Fundação Roberto Marinho que busca mapear, reconhecer, amplificar, 
disseminar e iluminar as práticas inovadoras que estão potencializando 
o futuro da educação no Brasil.

E O BRASIL perdeu ontem uma das maiores cantoras, ou seja, GAL 
COSTA, que faleceu aos 77 anos. Sua voz ficará sempre em nossas lem-
branças. Muito triste, a cultura brasileira perde mais uma grande artis-
ta...

A NOSSA CACHAçA

APESAR de termos aqui na região a CAPITAL DA CACHAÇA, que é Sa-
linas, os empresários que fabricam as melhores “branquinhas” do Brasil, 
estão dormindo no ponto e deixando outras marcas inferiores invadir o 
mercado internacional. Para quem não sabe, a CACHAÇA BRASILEIRA 
continua sendo a bebida destilada mais vendida nos últimos meses, nos 
Dutty Free, pelos turistas estrangeiros, e já é encontrada nos mais finos 
restaurantes da Europa e dos Estados Unidos. Eu tenho uma garrafa da 
famosa HAVANA que me foi presenteado pelo Sr. Anísio Santiago, quan-
do este jornalista apresentava o programa CADERNO DE NOTíCIAS, na 
então TV MONTES CLAROS. Uma verdadeira relíquia, com certeza...

ENEM 2022

Às vésperas do início do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
2022, que começa no próximo domingo, a orientação para os candida-
tos é consultar o local de prova e se programar para chegar no dia com 
antecedência. A informação com o endereço está no cartão de confir-
mação de inscrição, disponível na Página do Participante, no portal do 
Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). A orientação é calcular o tempo que levará até o local usando o 
meio de transporte planejado. Se possível, percorra o caminho todo e, 
assim, se organize melhor no dia. Não se esqueça que, aos domingos, a 
frota de ônibus geralmente, é reduzida.

SEGUNdO O IBGE

Desemprego recua e atinge 9,5 milhões de pessoas. Segundo o IBGE, 
taxa chegou a 8,7% no terceiro trimestre, o menor nível desde dezembro 
de 2015. É primeira vez que a renda cresceu nas comparações trimestral 
e anual, desde 2020.

MUITO CUIdAdO

COMO SABEM a aplicação de preenchimentos e colocar BOTOX tem 
que ser feito por um profissional, principalmente médicos dermatolo-
gistas. Mas de repente, virou uma verdadeira febre, com muitos fazendo 
estes procedimentos e alguns deixando até os rostos deformados, pa-
recendo UMA BOLA. Portanto, muito cuidado e procurem profissionais 
criteriosos como a renomada dermatologista Andrea Laugthon em sua 
moderna clínica.

TRÊS PERGUNTAS

Dirigentes de partidos de centro esperam, nesta semana, responder 
a essas três perguntas: serão governo ou oposição? Em quais condições? 
E como isso vai interferir na eleição para a presidência da Câmara e 
do Senado? Apesar da presença de bolsonaristas, como o governador 
reeleito Ronaldo Caiado (GO), o União Brasil discute internamente só 
duas opções: ou vira base do governo Lula ou fica independente. Ser 
oposição não está nos planos.

VAP & VIP

MEUS QUERIDOS amigos, Hercules e Adriana Figuei-
ra Costa, estão em estado de euforia total, pois sua linda 
e muito querida filha, CAROLINA FIGUEIRA COSTA, estará 
recebendo o seu diploma do curso de Medicina pela Uni-
versidade de Vitória da Conquista. E por isso mesmo, a festa 
de formatura de Carol será comemorada aqui em Moc em 
grande estilo, no belo e amplo salão de eventos “MIRANTE” 
que foi adquirido por seu papai Hercules.

ONTEM, o jornalista PAULO CÉSAR OLIVEIRA, esteve co-
morando a vida e é claro, brindou com a esposa Maria Inês 
Narciso.

UM CASAL DE SUCESSO: o construtor Marcos e a esposa 
Thaina Santos, que comanda uma famosa “Grife para me-
ninas”, ou seja, uma loja online no residencial Gran Royalle.

OUTRO MOMENTO da entrega de brinquedos das crian-
cinhas carentes na tradicional CAMPANHA DO NATAL, que 
realizo há várias décadas e sempre conto com a participa-
ção de amigos que enviam uma boneca, carrinhos e bolas. 
Vamos todos nos unirmos, mais uma vez, nesta campanha 
que faz a alegria da criançada na periferia da cidade.

BRENNDA TEIXEIRA PAULINO é a aniversariante de hoje e 
foi outra filha do coração que ganhei. Na foto, toda feliz ao 
lado do esposo Handrey Paulino e do inteligente filho, Theo. 
Viva para Brennda...

OUTRO MOMENTO do último RÉVEILLON NO LUXUOSO 
HOTEL KUARA em Arraial D’ Ajuda, que voltará este ano a 
todo vapor com a banda “SAMBÔ” e o show-mem LATINO 
que deverá deixar a galera enlouquecida, como estão vendo 
nesta foto com o cantor Tuca Fernandes, no ano passado.

KIRINA Queiroz Pereira, emoldurado pelas lindas, a ma-
mãe, Marina Queiroz e a  filha Marina, que recebeu o nome 
em homenagem a vovó.

SANDRA JABUR foi uma das mais belas GLAMOU-GIRL DE 
MOC e, hoje, continua linda e fazendo um senhor sucesso 
com seus finíssimos bombons. Ela esteve aniversariando 
esta semana e como é super querida e simpática, foi feste-
jadíssima. Viva para Sandra.

NESTES 57 ANOS de jornalismo, estou recordando grandes 
momentos em minha carreira como na época dos grandes 
e elegantes bailes no Automóvel Clube, que pelo visto, estão 
deixando destruírem o mesmo e estou em uma mesa com 
Eduardo Tupynambá e seus inesquecíveis papais, Antônio 
Augusto e Terezinha Machado Tupynambá. (Foto Rilson)

O POVO CONTINUA saindo às ruas de todo o Brasil em 
carreata tranquila e em família para defenderem a nossa 
bandeira VERDE E AMARELA. Pelo visto, as pessoas estarão 
fazendo isso por muitos meses.


